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Урожай-90

НА ПОЛЯ
с охотой
Хорошую возможность для 

заготовки картофеля на зиму 
предоставил в этом году го
рожанам совхоз «Гориощит- 
екий». Условия заготовки — 
льготные: убирая урожай, мо
жешь определенную часть 
его — самый отборный карте-
фель — 
тальное 
ранный 
совхоза

оставлять себе — ос- 
в совхоз, или весь уб- 
картофель купить у 
по цене 20 копеек.

В один из дней уборочной 
страды на горнощитские по
ля — в отделение Широкая
Речка — со своими 
прибыл коллектив

семьями
Свердлов-

ского спортобщества «Дина
мо», 60 соток убранного с
поля картофеля
вклад внесли спортсмены в 
«Урожай-90». Такое же копи- 
чество соток убрал коллектив 
железнодорожников станции 
Свердловск - Сортировочный, 
также приехавший вместе 
семьями.

Работников Чкаловской авто
базы горздравотдела, прибыв
ших на уборку картофеля, 
возглавил директор автобазы 
В. В. Лотов. Работали звенья
ми, а каждое звено — семья. 
Дело спорилось, несмотря на 
то, что условия уборки при 
нынешних погодных условиях 
были нелегкими. Все-таки су
мели бригадой в 60 человек 
убрать целый гектар картофе
ля, который весь купили у 
совхоза. Весь заготовленный
картофель развезли 
тирам.

— Представителей 
организаций можно
на наших полях в эти дни,— 
говорит диспетчер совхоза 
Ю. Кузнецов. — Например, хо
рошо поработали здесь и стар
ший научный сотрудник УПИ 
А. Плотников, убравший со 
своей семьей 8 соток картофе
ля, и сотрудник Уральского 
научного центра А, Устинов — 
силами его семьи убрано 6 со
ток. 200 килограммов карто
феля накопали себе пенсио
неры Устьянцевы из Кировско
го района.

Уборка картофеля в совхозе 
«Горнощитский» находится в 
завершающей стадии, но рабо
та еще есть, и горожане то и 
дело обращаются к бывшему 
управляющему Широкоречен- 
ским отделением совхоза, ны
не пенсионеру, М. Ф. Боярско
му с просьбами: обеспечить 
их фронтом работы. А это зна
чит, что выращенный горню- 
щитцами картофель не оста
нется в поле. Другое дело — 
насколько выгоден подобный 
эксперимент совхозу, но это 
уже будет известно при под
ведении итогов уборки уро
жая. А пока горожане впер
вые едут на поля по доброй 
воле, ведь выгода-то взаим
ная.

М. МЛ НЕЕ В.

Горный Щит,.

Хпеб

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!на смят 27 сентября 1990 г. 
№ 186 (13825)

Цена 3 коп.

Закон Союза Советских Социалистических Республик
О дополнительных мерах по стабилизации 

экономической и общественно-политической 
жизни страны

Учитывая сложность социально-политической обстановки, необ
ходимость чрезвычайных мер для выведения общества из кри
зисной ситуации, обеспечения перехода к рыночной экономике, 
укрепления системы управления страной и правопорядка, Вер
ховный Совет Союза Советских Социалистических Республик 
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. В целях стабилизации положения в стране предоставить 
Президенту СССР на период до 31 марта 1992 года право опе
ративно издавать в соответствии с Конституцией СССР указы 
нормативного характера и давать поручения по вопросам отно
шений собственности, организации управления народным хозяй
ством, бюджетно-финансовой системы, оплаты труда и ценообра
зования, укрепления правопорядка, если Верховный Совет СССР 
не признает необходимым установить иные правила либо не ре
комендует Президенту СССР изменить или отменить принятое им 
решение.

2. Предоставить Президенту СССР право создавать органы и 
другие государственные структуры для ускорения формирования 
общесоюзного рынка и обеспечения взаимодействия в этих целях 
союзных и автономных республик, автономных областей и окру
гов.

3. Обратиться ко всем Советам народных депутатов, политиче
ским партиям, профессиональным союзам, общественным органи
зациям и движениям с призывом поддержать усилия Верховного 
Совета СССР, Президента СССР и Совета Министров СССР по 
сохранению гражданского мира и спокойствия, наведению обще
ственного порядка и государственной дисциплины, укреплению 
хозяйственных связей и нормального ритма работы предприятий, 
предотвращению забастовок и других социальных конфликтов, 
упрочению сотрудничества всех наций и национальных образова
ний. Президент Союза Советских

Социалистических Республик
Москва, Кремль. 

24 сентября 1990 г.
М. ГОРБАЧЕВ.

Постановление Верховного Совета РСФСР
Об участии граждан РСФСР в разрешении межнациональных конфликтов

Граждане РСФСР, при
званные на действительную 
срочную военную службу в
ряды Вооруженных 
СССР, Внутренних

Сил 
войск

МВД СССР, а также войск 
КГБ СССР, наряду с выпол
нением обязанностей военной
службы по защите 
принимают участие 
нию правительства 
мероприятиях по

СССР, 
по реше- 
СССР в 
разреше-

нию межнациональных конф
ликтов, возникающих в со
юзных республиках, что про
тиворечит статье 29 Консти
туции РСФСР. Для участия 
в разрешении этих конфлик
тов привлекаются также лица 
рядового и начальствующе
го состава органов внутрен
них дел РСФСР.

Признавая неприемлемым 
направление граждан РСФСР 
для участия в разрешении 
межнациональных конфлик
тов за пределы РСФСР. Вер
ховный Совет РСФСР по
становляет:

1. Признать недопусти
мым направление граждан 
РСФСР, призванных на дей

ствительную военную слу
жбу, за пределы РСФСР для

Вопросы дня

за пределами РСФСР 
участия в разрешении меж
национальных конфликтов и 
выполнения иных задач, не 
предусмотренных статьей 29 
Конституции РСФСР.

2. Предложить Верховно
му Совету СССР совместно 
со всеми Верховными Сове
тами союзных республик 
принять решение в согласо
ванный срок сформировать 
межреспубликанские специ
альные части дсп поддержа
ния порядка в районах меж
национальных конфликтов и 
иных чрезвычайных ситуа
ций. Комплектование данных 
частей должно осуществ
ляться исключительно на до
говорной основе.

Определить сроки и поря
док замены межреспубликан
скими специальными частя
ми Внутренних войск и Воо
руженных Сил СССР в рай
онах конфликтов.

Использование военной 
силы для урегулирования 
межнациональных конфлик-
тов на территории 
союзных республик

других
считать

возможным только на усло
виях договора между парла-

сторон, а характер ее при- 
менения должен быть постав
лен под постоянный конт
роль специально созданных 
Верховными Советами рес
публик парламентских ко
миссий.

3. Запретить направление 
для участия в разрешении 
межнациональных конфлик
тов за пределы РСФСР лиц 
рядового и начальствующе
го состава органов вну . реи- 
них дел РСФСР и учебных 
заведений МВД РСФСР.

4. Уведомить Верховный 
Совет СССР, что в случае 
непринятия решения до 1 но
ября 1990 года Верховный 
Совет РСФСР оставляет за 
собой право приостановить 
призыв во Внутренние вой
ска МВД СССР и направле
ние граждан РСФСР для 
прохождения службы в во
инские части Министерства 
обороны СССР, участвующие 
в урегулировании межнацио
нальных конфликтов.

Председатель
Верховного Совета РСФСР

Б. Н. 
Москва, 
Дом Советов 
21 сентября

ЕЛЬЦИН.

РСФСР.
1990 года.заинтересованных

такой

по к в ар-

разных 
увидеть

ментами

наш банк информации

НЕ ПРОКАЧУ!
машина с шашечками на боку не выедет на трас-Ни одна

Пока...
«Уралинформ».

«Давать салют ПРИРОДА
МУЗЕЕВрука устала...»

двух тысяч. делегатов 
страны съехались во

Более 
со всей

ЭХ,

ны доставляют па работу и домой.
Вроде бы горсовет прислушался к требованиям шоферов— 

в трЬ^дй'СВный срок было обещано решить проблему бензина. 
Пошли навстречу и таксисты — забастовка перенесена на 1 
ноября. Так что пока катаемся.

су, если городской Совет не выполнит требования таксистов.
Эти требования возникли не вдруг. Еще 10 сентября во

дители не выехали па линию и па стихийном митинге про
звучал призыв к забастовке. 14 сентября на собрании СТК 
было составлено письмо руководству города подумать об ус
ловиях труда таксистов.

Совсем не правы те, кто думает, что Свердловск обой
дется без такси — обойдется общественным транспортом, Не 
обойдется! Кроме перечисленных в письме услуг (обслужи
вание почты, аэропорта и вокзалов, трансагентства) от услуг 
таксистов ежедневно зависят 150 инвалидов,, которых маши-

Когда начнется
«сладкая жизнь»?

«Два месяца не могу отова
рить талоны на сахар. Что же, 
и их теперь, как талоны на 
колбасу, выбрасывать! В ма
газине говорят, что им сахар 
вообще не завозят. Куда же 
он делся7

Т, Морозова
Свердловск»,
Да, жизнь теперь стала сов

сем несладкая. Вбухав весь 
сахар, какой имелся, в варенье 
и в августе уже не сумев ку
пить даже обещанного тало
нами минимума, многие столк
нулись с тем, что не только 
чай пить, но и кашу детям ва
рить сахара нет. О недопостав
ках сахара в области мы знаем. 
Но что дальше? Когда талоны 
на сахар перестанут быть бу
магой, и жизнь станет чуть-

чуть послаще? На этот вопрос 
мы попросили ответить заме
стителя начальника областного 
управления торговли Валерия 
Павловича БОРОДИНА:

— Сахарные заводы еще 
только начали перерабатывать 
новый урожай. 8 сентябре за
воз должен был быть очень 
большим — 30 тысяч тонн. Но 
поступило только 5 тысяч тонн. 
Поэтому сахар бесперебойно 
идет только на предприятия 
кондитерской промышленно
сти, хлебопекарной, в обще
пит, школы, детские сады и 
больницы. В октябре ситуация 
выправится, и все талоны за 
август и сентябрь будут отова
рены. В целом положение с 
сахаром не отличается от 
прошлогоднего.

Регистрация
продолжается

Накке из областных газет 
на сегодня зарегистрированы 
местными Советами!

А. Марев.

Как нам сообщили в Сверд
ловском облисполкоме, на 25 
сентября было зарегистриро
вано семь областных газет. Из 
них четырем выданы свиде
тельства. Эго уже ставшие по-

«Бюро здоровья» — это орган 
областного диспансера «Здо
ровье» и «Таежные тропы» — 
орган областного общества 
охотников и рыболовов.

К что же наши 
ные» областные

«централь- 
газеты —

пулярными издания «КЛИП»
«Право»,

И
а также орган обла-

стного Совета народных де
путатов «За власть Советов» и 
«Спортклуб». По трем осгаль-
ным еще не решены чисто
организационные и финансо
вые вопросы», ведь, как извест
но, для выдачи свидетельства 
областной газеты необходимо 
оплатить регистрационный 
сбор в размере пятисот руб-
леи.

В скором времени 
верное, увидим в 
«Союзпечати» новые

мы, на- 
киосках 

издания:

Грузчики из

Сейчас мы все чаще говорим о лицеях и 
гимназиях, но почти ни слова о школах, 
тех самых средних общеобразовательных. 
Сегодня я расскажу вам о школе №148 
Железнодорожного района, а вернее 
об учителе математики Иване Григорьевиче 
Ляпкосове, который там работает.

Иван Григорьевич работал раньше 
и в Красноярске, и в интернате с 
трудными детьми, а теперь уже около 
десяти лет в школе № 148. К тому же 
он последние два года ведет 
специализированный класс с углубленным 
изучением математики.

Сколько хлопот поначалу доставил ему 
этот класс! Ведь когда взялся он за зто

новое дело, то не было ни программы, ни 
специальных учебников, словом, ничего 
такого, от чего можно было бы 
оттолкнуться.

А как же сами ребята относятся к 
Ивану ГригорьевичуТ Ценят как 
обаятельного, умного, веселого, но в то же 
время и строгого учителя. На его уроки 
ребята идут с удовольствием, ведь там их 
ждет увлекательный путь к открытиям. 
И даже самая сложная задачка 
раскалывается, как орех.

Всесоюзный пионерский, ла
герь вЛртек» на берегу Чер
ного моря в Б рыму. Здесь от
крылся. очередной Всесоюз
ный пионерский слет. Состо
ится откровенный разговор о 
проблемах и будущем детской 
организации. В течение неде
ли ребята, подведут итоги об
суждения Устава Всесоюзной 
пионерской организации. Оче
видно, у нее появится новое 
название, изменятся пионер-
екая символика, 

Одновременно
де виз.

главным
сбором, проводится и конфе- 
ренция пионерских работни
ков, планируется принять де
кларацию. обсудить дальней-
шив

Свердловск.

ВИЯ

наш насущный

ЗА «СИНЕК ПТ ни ЕН»,
или Куриный детектив, часть III

(Начало в № 184. 185).

Бройлерная фабрика «Сре
днеуральская», что находит
ся под Верхней Пышмой, не

лучшем 
ловиной 
большее 
Сейчас

случае по два с по- 
часа в день. На 
товара не хва гает.
верхнепышминские

такая как, Сверд-
ловская птицефабрика, и не
такая «старая».
« Бороду линский».
CTBV 17 лет.

ка к совхоз 
I [роизвод- 
Мощность

фабрики на сегодня — 7500
тонн мяса в год.
мент производимой

Ассорти-

власти (Среднеуральск «при
надлежит» Верхней Пышме) 
решают вопрос о продаже 
продукции птицефабрики по 
талонам.

Планировалось и открытие 
еще одного фирменного ма-
газина «Птица» в соцго-

О. ПАВЛОВ.
Фото автора.

ной 
детворы.

планы, вопросы социаль- 
аащии{внносги вожатых

S слете и конференции при 
нимает участие делегация 
Свердловской области.

продукции довольно 
кий. Производятся 
обычные и копченые,

здесь 
широ-
куры

окоро
ка. гредки цыплят, суповые 
наборы, шейки копченые, 
наборы для шашлыка. В 
Свердловск и Верхнюю Пыш-
му поставляется
побочного

и продукт

ЯП по 
в гоя

производства
около 1 млн. штук

В Срелнеуральске работа
ет фирменный магазин 
«Птица». Когда мне сооб
щили об этом, в душе снова 
загорелась надежда раздо
быть заветную «синюю пти
цу ». Но... конечно же. ни
чего не вышло. Мне сказа
ли, что очередь здесь зани
мают в д^а часа ночи. А ра
ботает эга торговая точка в

роде Уралмаша. Уже приоб
ретено импортное торговое 
оборудование, но. поскольку 
с товаром плохо, рассчиты
вать на появление этой тор
говой точки в ближайшем 
будущем не придется.

В связи с перебоями в за
возе мяса и птицы из других 
областей спрос резко возрос. 
Фабрика, в свою очередь, мо
жет расширить производство, 
но...

Есть здесь свой долгост
рой. Строительство идет уже 
четвертый год. Очередной 
пусковой срок — 10 декаб
ря 1990 года. По количест
ву пусковых сроков этот цех 
мог бы даже соперничать со 
свердловским метрополите 
ном. На пуск в декабре на
дежды нет. К весне бы толь-

С оборудованием предприя
тию повезло больше, чем 
другим. Убойный цех рабо-

предприятие продукцию не

тает сегодня на 
купленной в 
В связи с тем,

линии, за- 
Югос лавии. 
что линия

поставляет. все 
сами. Мощность 
уральской фабрики

съедаем 
Средне- 
невели-

новая, с запчастями не очень- 
то хорошо, случаются срывы 
дневных плановых норм. Ио 
Юрии Анатольевич меня за-
верил, что все 
поставки будут

договорные 
выполнены.

ка. Если строительство про
изводственных площадей бу
дет продолжаться такими же 
темпами, то новой продукции 
нам не видать. Перепрофи
лирование на бройлерное 
направление фабрики в Бог
дановиче слегка улучшит по

ко успеть. Тепло до замороз 
ков будет проведено — есть 
надежда на пуск весной. Но 
будет ли... Жалуется мне ди
ректор фабрики Виктор Ва
сильевич Гольцев на трест 
« Уралэнергострой», который 
ведет строительство. На всех 
высоких трибунах управля
ющий этим трестом Виктор 
Борисович Су руда обещает

К концу года начнет рабо
ту и новая линия по перера
ботке мяса, закупленная в 
Голландии. Ее ввод расши
рит ассортимент выпускае
мой продукции, улучшится 
ее качество. Появятся фарш, 
паштет, куриные сосиски и 
копчености.

Фирменный магазин «Пти-

поженив. Но 
потребности 
она. конечно 
Надежды на

удовлетворить 
всей области 
же, не сможет, 
поставки птицы

но госзаказу практически 
пет...

исправить 
деле все 
му.

Сессия 
народных

положение. Но на 
остается по-старо-

городского Совета 
депутатов Верх-

на» есть и здесь 
ся он в Асиесте. 
птицу пока нет, 
торговля по 
прописке — <

» - находит- 
. Талонов на 
, но введена 

городской 
своеооразная

ней Пышмы приняла реше-
ние считать строите л ьст-
во перерабатывающего цеха 
С ред 11 еура л ьс кой бройлерной 
фабрики — важнейшим объ
ектом города. Но это реше-

«защита» от *■« нападения» по
купателей из Богдановича и 
Белоярского. Но правде го
воря, защищать здесь давно

нечего в магазин

ние осталось лишь 
маге...

С производством 
ской бройлерской 
что под Асбестом,

на бу

Рефтин- 
фабрики, 
меня зна-

комит заместитель директора 
Юрий Анатольевич Осин

цев.
Производственная мощ

ность фабрики — 16 тысяч 
тонн мяса в год. Это вторая 
фабрика, снабжающая Сверд
ловск бройлерным мясом.

сенчас идет продукция, по 
которой нет плана, — кури
ные желудки да> горлышки. 
В магазинах Рефтинского по
селка .. - тоже одни потроха.

На сегодняшний день фаб
рика в Рефте продает госу
дарству 16 тысяч тонн мяса.

Итак, мои поиски закончи
лись полным провалом. Ку
пить заветную птицу —- од
ну штуку в одни руки! — я 
нигде не смог, лишь пообе
дал ею однажды. Остается 
надежда лишь па наши влас
ти, которые создадут усло
вия для скорейшего заверше
ния строительства в Средне- 
уральске, которые не оставят 
птицехбзяйства без корма, 
которые найдут поставщиков 
птицы в других областях. 
Ведь в обмен на промышлен
ную продукцию и сырье, вы
возимое из области, мы мог
ли бы получать продукты, 
которых бы хватило на то,

Па базе Уральского ордена 
Трудового Красного Знамени 
л ес и т е л ш 1ч е ск ш о и н с т п т у т а 
имени Ленинского комсомола 
прошла Всесоюзная научни- 
п ракт ическая конферен ция 
«Человек, музеи и окружаю
щая среда». В ней приняли 
участие руководители вузов
ских музеев страны. Биогра
фия обширна: Москва и Ле
нинград, Киев и Харьков, 
Свердловск и Уфа, Пермь и 
Ижевск, Тюмень и Тобольск, 
Бурган и Иркутск, 'Томск и 
Сыктывкар. Почти но всех вы
ступлениях прозвучала трево
га о загрязнении окружающей 
среды в различных регионах. 
Шла речь об экологической 
подготовке студентов, о вклю
чении в программы вузов эко
логических вопросов, о роли 
музеев в реализации втой про
граммы.

Тон конференции задали 
доклады А. Б. Шаевича из 
УЛТИ и II. М. Любашевско
го из ральского отделения 
АН СССР. Выступления каса
лись двух проблем: экологи
ческое воспитание средства
ми вузовских музеев и опы
та их работы.

В рамках конференции бы
ла и насыщенная культур
ная программа: участники 
встречи посетили сад лечеб
ных культур имени профес
сора Л. И. Вигорова. выставки 
«Ученые УЧТИ — народному 
хозяйству», музей леса, съез
дили в Уральский учебный 
опытный лесхоз лесотехниче
ского института, музей народ
ной росписи п архитектурный 
заповедник в Нижней Синя- 
чихс, созданный народным 
депутатом СССР И. Д. Самой
ловым. побывали в отделе 
природы Свердловского госу- 
д а рст в ен н о го об ъе д и и с и и ого 
историко-краеве ;щес кого м у- 
зея.

Постановлением внеочеред
ной сессии горисполкома при
нято решение закрыть на де
сять и более дней все орга
низации и предприятия, не 
связанные с производствен
ной сферой. Как это распоря
жение выполняет наш слав
ный комитет госбезопасности 
по Свердловском области!

П. Славкин.
Говорить о закрытии управ-

ления КГБ 
области на 
жая пока 
ганизация 
посуточно

по Свердловской 
период уборки уро
не приходится. Ор- 
эта работает круг-
и без

Дней, несмотря на
выходных 
свою не-

производственную сферу. Хо
тя нельзя сказать, что она не 
выполняет распоряжение го
родских властей. Ежедневно в 
совхоз «Свердловский» на-

АККОР за
В начале года в Москве со

стоялся учредительный съезд 
Российской крестьянской ас-
ооциации. Начала ли
низация 
С де за 
местные 
ции!

действовать 
это время 
крестьянские

эта орга- 
реально! 
созданы 
ассоциа-

К. Фролов.

На эти вопросы корреспон
дент ТАСС попросил ответить
генерального директора
АККОР А. Ф. МАНЬШИНА.

Крестьянские ассоциации, 
сказал он, созданы в Бурят
ской, Марийской, Удмуртской 
автономных республиках, Ал
тайском, Красноярском и Ха
баровском краях, в 25 обла
стях и 15 районах РСФСР.

Реально действующих кре
стьянских хозяйств сегодня 
насчитывается 2847, в это чис
ло не входят 1516 сельскохо
зяйственных кооперативов. Ин
тересно, что официальная ста
тистика с нашей не совпадает 
— количество человек, полу
чивших акты землевладения, 
составляет лишь 900.

Динамика роста числа кре
стьянских хозяйств такова: 
еще 1 августа 1989 года офи
циально было зарегистрирова- 

лишь 100; 1 апреля 1990

чтобы накормить

хотя проектная 
только 14 тысяч.
шее расширение

мощность
Дальней- 
повлияет

жителя 
жителя 
пока —-

области
каждого 

не хуже
Сан-Франциско. А 

начинаю вегетариан-
с кий образ жизни.

на качество и ассортимент, 
но не на количество продук
ции. За пределы области

С. БУЗДЕС.
Среднеуральск — 

Рефтинский.

«Уральский рабочий» и «На 
смену!»? Как стало известно, 
вчера прошла регистрация 
еше семи газет, в список ко
торых была включена и наша 
«Насменка». С «Уральским ра
бочим» ситуация немного 
сложнее. До конца еше не оп
ределились учредители газеты. 
Кроме областного комитета 
партии на нее имеют свои ви
ды не только трудовой кол
лектив газеты, но и областной 
Совет народных депутатов. До 
1 января 1991 года еше есть 
время для регистрации этого 
самого почтенного на Уране 
издания.

КГБ
правляется по 
КГБ, которые
грузчиками,

Впереди у 
ветственный 
капусты на

В

15 сотрудников 
работают там 

две смены.

них не менее от- 
период — уборка
закрепленных

управлением площадях в
же совхозе
Увы, у комитета нет 
подсобного хозяйства, 
приходится трудиться
совхозных

На наш 
ли частое 
ников на

за 
том

вердлсвский».
своего

на низе
полей.

вопрос, не влияет 
отвлечение сотруд-

поля на
ность и качество | 
комитетом проблем,

оператив- 
решаемых 
, мы полу

чили ответ, что нет. Ибо вре-
мя, затраченное ими на 
хозрабэтах, приходится 
батывать во внеурочные 
в выходные.

работой
года — 267; а 1 августа 
года уже 900.

Наиболее быстрыми

сель- 
отра- 
часы,

1990

темпа-
ми фермерство развивается в 
Саратовской области — здесь 
создано 60 хозяйств, 50 тысяч
гектаров чернозема
хозяйства 
фермерам.

согласны
местные 

передать

зоне рискованного
Есги на севере,

земледе-
лия, люди неохотно берут 
землю по разным причинам, 
то на юге ее просто не дают. 
Медленное образование кре
стьянских хозяйств здесь объ
ясняется прежде всего проти
водействием местных властей.

Одним из реальных резуль
татов работы АККОР считаю 
появление Указа Президиума 
Верховного Совета РСФСР о 
некоторых вопросах предостав
ления и изъятия земель от 25 
апреля 1990 года. Благодаря 
этому документу сотни людей 
уже получили землю в насле- 
дуелАое владение и занялись 
производством сельскохозяй
ственной продукции.

Нас. работников АККОР, в 
Москве 8 человек. Работаем 
очень напряженно. Каждый 
день звонят сотни людей, де
сятки человек приходится кон
сультировать лично. Наш те
лефон в ААоскве 207-80-75.10. СОРКИН, 

кандидат медицинских наук.

Сегодня в номере

ф Интервью 
Свердловского

2
председателя 

областного со-
вета Всероссийского общест
ва охраны природы, депута
та областного Совета Николая 
Калинкина.

3
Ф Поможет ли богатый дя

дюшка венгерской экономике?

ф Бомбу обнаружила со
бака.

ф Ремни из удава.

Ф О фильме Андрея Конча
ловского «Тэнго и Кэш».

ф Послесловие к чемпиона
ту области по ушу.

© Реклама и объявления.
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РОКА наши теоретики 
спорят, сколько социа

лизма в кооперации, а зако
нодатели решают свой изве
чный вопрос «Быть или не 
быть?», последователи роч- 
дельских ткачей, первых ко
операторов, ведут трудную 
борьбу за свое существова
ние.

«Как же так? — восклик
нет внимательный чита
тель. — Посмотрите на толь
ко что приведенные данные. 
Неужели это называется 
бопьбой за существование?».

Попробуем разобраться, 
мой читатель, что стоит за 
этими «высокими темпами». 
В нашей быстро меняющей
ся обстановке год—для срав
нения уже слишком боль
шой срок. В первом кварта
ле текущего года было за
фиксировано снижение (по 
сравнению с предыдущим) 
основных показателей, ха
рактеризующих деятельность 
кооперативов. Во втором 
квартале при их общем ро
сте (примерно на 10 процен
тов) произошло дальнейшее 
снижение показателей у ко
оперативов, ориентирующих
ся на производство товаров 
для населения и его обслу
живание. И как следствие 
доля продукции, реализуе
мой населению, сократилась 
вдвое и упала до 8,6 про
цента. а было время, когда 
она составляла почти поло
вину от общего объема реа
лизации кооперативов. Зато 
баснословно выросло коли
чество кооперативов строи
тельных и по выпуску про
дукции производственно-теХ 
нического назначения. Имен
но эти два вида и определя
ют в настоящее время дина
мику показателей, попутно 
компенсируя откат от ранее 
достигнутого кооперацией 
уровня в других видах. Тем
пы роста в них исчисляются 
тысячами процентов. А в со
вокупности они дают уже

Читатель 
негодует

НЕНАДЕЖНЫЙ 
«АЗИМУТ»

Мы, группа туристов, совер
шившая поездку по путевкам 
туристски - экспедиционной ор
ганизации «Азимут» по марш
руту Свердловск — Усть- 
Баргчзин — Свердловск с 25 
августа по 10 сентября, выра
жаем крайнее возмущение ор
ганизацией нашего отдыха- 
Путевки были приобретены 
в марте-апреле, а билеты на 
поезд куплены организатора
ми поездки в пожарном поряд
ке, поэтому группе пришлось 
выехать раньте и ие из Сверд- 
л: века, а из Челябинска.

Первые шесть человек vexa- 
ли с инструктором А. К. Зиен- 
гиповым. оставшаяся же часть 
группы в количестве 13 чело
век, так и не дождавшись 
второго руководителя — К). В. 
Корнилова, уехала самостоя
тельно в Челябинск за свой 
г-ет, так как билеты были у 
’О. В. Корнилова. Посадка 
ппошла в напряженкой обста
новке, бурно, рейс был задер- 
ж-ч на 29 минут.

По прибытии в Улан-Удэ 
ночью нас встретил предста
витель местного турклуба. Из- 
за отсутствия транспорта мы' 
пешком под проливным дож
дем, с сумками добрались в 
^урклуб, находящийся на ка
питальном ремонте. Остаток 
ночи провели без света, сна и 
отдыха, сидя на своих сум
ках

Лобпавтпись к вечеру в 
Усть-Баргузин, мы размести- 
лись не в 3—4-местных уютных 
ломиках, а в одной большой 
избе, где так же шел ремонт. 
Нас встретил представитель 
« Азимута» А. Логинов. Он поз
накомил нас с программой 
дальнейшего отдыха. 29 авгу- 
ета- мы должны были выехать 
на полуостров Святой Нос. 
Эти обещания мы слышали 
также 29, 30, 31 с утра до ве
чера. Поэтому у нас пе было 
возможности осмотреть окре
стности. посетить краеведче
ский музей и т. д- — мы были 
пригвождены к мест;' ожида
ния поездки. Постю того, как 
на третий день терпенье груп
пы лопнуло, в ответ на наше 
возмущение А. Логинов, сло
жив свои полномочия, предло
жил слать билеты и уехать 
домой.

Группа, взяв инициативу в 
своя руки, выехала на полуос
тров к месту отдыха. В резуль
тате мы отдохнули вместо по
ложенных восьми дней пять. 
Были оштрафованы за рыбал
ку улочкой, хотя в аниотапии 
к путевке была обещана вели
колепная рыбная ловля. Катер 
за нами вместо 6-го сентября 
утром прибыл неожиданно 
5-го вечером. Из Усть-Баргузи- 
пя группе приказано было в 
срочном порядке убраться в 
12 часов 6-го сентября, хотя 
билеты из Улан-Удэ были при
обретены на 22.00 7-го. Пред
стояло провести сутки без ноч
лега, без приюта, неизвестно 
гле.

Итак, были потрачены день
ги, истрачены нервы, не полу
чилось отдыха. Кто возместит 
нам неудавшийся отдых и при
мет меры к тому, чтобы у ос
тальных людей не получилось 
столь «занятной, увлекатель
ной» поездки’

О. МОРОЗОВА, 
студентка УПИ; 
Н. СИДОРОВА.

пенсионерка: 
О. БОГДАНОВА и 

другие, веего 18 подписей.
Свердловск.

около 60 процентов объемов 
от всей кооперативной реа
лизации.

«Конечно, жизнь попра
вила первоначальный замы
сел — нацелить кооперати
вы на развитие потребитель
ского рынка». Пожалуй, не 
поправила, а подменила. 
Снижение доли реализации 
товаров и услуг кооперати
вов на потребительском рын
ке означает, что даже в ус
ловиях опустевших магази
нов и избыточной денежной 
массы население не торопит
ся принимать предложения 
кооператоров. Можно ска
зать, что жизнь не поддер
жала замысел, вызвавший к 
возрождению кооперацию, но 
при этом, воспользовавшись 
созданными условиями, она 
стала прокладывать в эконо
мике свое собственное рус
ло.

ЭТО РУСЛО — гос
сектор. В принятом в 

1988 году Законе о коопера
ции производственно-техни
ческая продукция юридиче
ски стала в один ряд с това
рами и услугами для населе
ния. А с ослаблением адми
нистративного стиля управ
ления начался и стремитель
но нарастает переход под
разделений государственного 
сектора на кооперативные 
принципы хозяйствования. 
Удельный вес кооперативов 
численностью свыше 100 че
ловек — а это крупные 
бригады, участки,, цехи, уп
равления, тресты, предприя
тия и объединения — состав
ляет 2,5 процента. В то же 
время среди строительных — 
8 процентов, и в них 
работает каждый третий ко
оператор. А в кооперативах 
по производству продукции 
технического назначения быв
шие госпредприятия и их 
подразделения составляют 
уже 13 процентов, в них ра
ботают трое из каждых пя-

Уважаемая редакция.
Пишет вам бабушка Андрея 

Скормила 9-ти лет. 7-го сен
тября утром мы обратились в 
Свердловскую областную дет
скую поликлинику № 4. рас
положенную по улице 8 Мар
та. № 123. по поводу удале
ния молочного зуба у Андрю
ши. Внук зашел в кабинет, а 
я осталась в коридоре. Через 
некоторое время в кабинете 
врача раздались крики медсе
стры. врача и моего внука, а 
затем я услышала, что моего 
внука бьют по лицу. Зашла в 
кабинет и застала такую кар
тину: около кресла, в кото-

ЭСКУЛАП
ИЛИ ЭКЗЕКУТОР?
ром сидел Андрюша. стоит 
медсестра со шприцем в ру
ках и угрожает: «Я вот тебе 
сейчас поставлю в задницу 
укол — сразу успокоишься, 
да еще и отлуплю хорошень
ко не посмотрю, что здесь 
твоя бабушка!». Оказывается, 
врач, удаляя зуб, его обломил и 
во рту остался осколок, а Ан
дрюша. крича от боли, не мог 
раскрыть рот. чтоб врач уда
лил этот осколок. Я. как могла, 
успокоила внука, уговорила 
открыть рот. врач залез туда 
с инструментом и якобы в этот 
момент ребенок укусил его за 
палец. Тогда врач (молодой 
мужчина) со всей силы уда
рил его по щеке ладонью, за
кричал: «Убирайся вон, под
лец’».Успокоив ребенка, я решила 
зайти к главврачу, думая, что 
найду у нее защиту, так как в 
сознании не укладывается, что
бы врач мог ударить ребенка. 
Мы в этой поликлинике лечим
ся давно, у внука все молоч
ные зубы были удалены в по
ликлинике. и никогда не возни
кало подобной ситуации, чтоб 
ребенок кричал или вел себя 
плохо, так как все предыдущие 
врачи с нами обращались 
очень бережно: уговорят, успо
коят. Но главврач, когда я объ
яснила ей. что произошло с 
нами, ответила, что она все 
слышала и не считает, что в 
кабинете произошло нечто из 
ряда вон выходящее.

В тот же день мы обратились 
в травмпункт где зафиксирова
ли следы побоев, так как у 
Андрюши распухла щека и поя
вились синяки около уха и под 
глазом, а я ислугалась за пос
ледствия. У ребенка частые го
ловные боли, плохо со зрени
ем. он носит очки, кто знает, 
как отразится этот удар по го
лове на его здоровье?

М. СКОРМИНА.
Свердловск.

Читатель 
предлагает

ДАЕШЬ 
КОММЕРЧЕСКИЕ
ЦЕНЫ!

Недавно в вашей газете я 
прочитал мнения читателей о 
работе винных магазинов. Хо
чу поделиться своими мысля
ми

Я считаю (и думаю, многие 
со мной согласятся), что ком
мерческие магазины необходи
мо открыть. Все-таки будет 
доход государству, а не спеку
лянтам. Если их открывать, 
то никак не на 4—5 часов. 
Должны работать с 8 утра до 
20 часов вечера. Все мы пре
красно знаем, что винные от
делы работают всего по два 
часа, да и то не все и не каж
дый день. Значит, в это время 
будет все-таки продаваться 
спиртное выше коммерческой 
цены. А если человек с пох
мелья, то он за бутылку за
платит и 40 рублей. А в се
мье будет убыток. Я думаю, 
что лучше сделать на спирт
ное наценку, но чтобы прода
вали во всех винных магази
нах.

Магазин «Юбиляра, кото
рый находится при гастроно
ме «Центральный», обслужи
вает покупателей только с 50 
лет. А что же делать 25— 
30—40-летним? Где им брать 
спиртное на день рождения?

В. МАЛКОВ.
Свердловск.

Точка зрения

ЧТО В ИМЕНИ ТВОЕМ?
■ДИАЛОГ С САМИМ СОБОЙ

В сравнении е первым полугодием прошлого года количест
во кооперативов выросло в 1,6 раза, численность работни
ков — в 2,3, объем реализации — в 2,4, фонд оплаты труда —

Статистические данные свидетельствуют: на 1 августа 1990 
года в области действовало 3205 кооперативов, в них работа
ло 101458 человек. За первое полугодие ими произведено 
продукции, оказано услуг на 517,1 млн. рублей, что состави
ло свыше 4 процентов от валового общественного продукта.

ти кооператоров, занятых в 
отрасли.

«И все же, что можно в 
этом усмотреть плохого? 
Ведь при таком переходе 
растет производительность 
труда, рационализируется 
структура, сохраняются кад
ры, растет заработок и, сле- 
довательного, жизненный 
уровень этих людей?».

Да, все это так. Добавим 
еще, что их переход в «ко
оперативы госсектора» прак
тически не меняет у них 
внешних связей, не обостряет 
существенно проблем снабже
ния и сбыта, как у «незави
симых кооперативов». А 
это — немаловажный поло
жительный в наше время мо
мент. Однако производитель
ность труда в них растет в 
стоимостном исчислении и 
в основном за счет роста 
цен и более интенсивного 
труда. Но, главное, не рас
тет натуральный объем про
изводимой продукции. Неда
ром бурный рост кооперации 
не может компенсировать об
щего падения физического 
объема производства в обла
сти и спасти пустеющие при
лавки магазинов. «Коопера
тивы госсектора» решают в 
основном проблему повыше
ния оплаты своего труда за 
счет повышения цен на всю 
или часть продукции и сокра
щения отчислений на разви

Необычная спортивная
команда собралась в кабинете 
академика АМН СССР В. Шума
кова, руководителя НИИ тран
сплантологии и искусственных 
органов Минздрава СССР. Во
семь его бывших пациентов, 
перенесших в разные годы опе
рацию по пересадке сердца, 
пришли рассказать ему о сво
их достижениях на Европей
ских играх-90, только что за
вершившихся в Париже. Эти 
состязания вызвали большой 
интерес во всем мире: ведь их 
участниками были люди с пе
ресаженными сердцами — 200 
человек из 11 европейских 
стран и США.

Золотую медаль среди юнио
ров завоевал в беге на сто мет
ров 17-летний житель Витебска 
Андрен Лященко, а 50-летний 
Николай Гусев из Красноураль- 
ска Свердловской области при
вез бронзовую медаль за выс
тупление на полуторакиломет
ровой дистанции, достойно вы
ступили и остальные.

— У нас в институте отра
ботана методика подобных опе
раций. лечения кризов оттор
жения, врачебного контроля в 
реабилитационный период. — 
сказал В. Шумаков.

НА СНИМКЕ: академии
В. Шуманов (в центре, с куб
ком) и (слева направо) врач 
Аркадий Кормер, Алексей Ав- 
тейнин из Саранска, Алима Ха- 
сенова из Кокчетава, ленин
градец Владимир Литвиненко, 
чемпион Игр Андрей Ляшенко 
из Витебска, врач Анзор Хубу- 
ния, Борис Нестеренко из Ива
нова. москвичка Александра 
Шалькова, волгоградец Виктор 
Мамаев, призер Игр Николай 
Гусев из Красноуральска, врач 
Эдуард Казаков.

Фото ТАСС.

Аналитическое интервью
Собственно, переход из одной ипостаси в другую в наши дни 

совсем не редкость. И тем не менее... И тем не менее всякий раз 
озадачиваешься: а смог бы я, а решился бы, да и стоит ли но
вое дело поступка? Наверное, надо здорово верить в возмож
ность перемен, чтобы оставить работу помощника прокурора об
ласти и взяться за руководство Свердловским областным со
ветом Всероссийского общества охраны природы — депутат 
Свердловского областного Совета Николай Михайлович КАЛИН- 
КИН именно так и поступил.

— Николай Михайлович, как 
отнеслись к вашему поступку 
родные и близкие!

■— Родные — с понимани
ем. Хотя и зарплата в два ра
за меньше, и стабильности нет. 
Кто его знает, что будет зав
тра? Общество охраны приро
ды горазде менее надежная 
структура, чем прокуратура 
области. Последняя была, есть 
и, надо думать, будет.

Что касается коллег, то они 
восприняли уход в основном 
с пониманием, а некоторые— 
и с облегчением. В последнее 
время на меня навалилось 
слишком много всяческих — 
депутатских, «зеленых» — 
дел, наверное, от этого стра
дала основная работа. Но рас
ставание было «мирным». И я 
надеюсь на активное сотруд
ничество с органами прокура
туры, мы об этом договори
лись с Александром Иванови
чем Тучковым, \ прокурором 
области. Хотелось бы поже
лать моей бывшей родной ор
ганизации более активной дея
тельности в этом отношении, 
хотя я знаю, что многими за
конами, подзаконными актами 
по рукам и ногам связаны на
ши правоохранительные и 
контролирующие органы. И я 
очень надеюсь на новые гра
мотные законы.

После того, как я стал депу
татом и мы с товарищами глу
боко разобрались в том, что 
происходит у нас в области, 
мы ужаснулись, хотя никто из 
нас не был новичком в «зеле
ном движении». И у меня воз
никло решение заняться этим 
делом профессионально, пото
му что если мы за пять лет 
не переломим все имеющее
ся. дальше уже будет ката
строфа. И то, что происходит 
буквально в последние меся
цы, подтверждает мою право
ту. Потому что положение 
резко ухудшилось. Это свя
зано, видимо, с хозрасчетом, 
с тем, что предприятиям не- 

тие производства. В крупных 
кооперативах отчисления на 
развитие производства сос
тавляют всего 4,6 процента 
к объему реализации, в то 
время как в «независимых» 
в полтора раза выше. «Эко
номия» эта имеет долговре
менные последствия. Боль
шая часть «кооперативов 
госсектора» -— участки про
изводства с отсталой техно
логией, преобладанием руч
ного труда, и снижение от
числений приведет к консер
вации устаревшей техноло
гии, резко замедлится обнов
ление технической базы, ас
сортимента продукции, вряд 
ли все это будет способство
вать и улучшению качества. 
К тому же высокие заработ
ки дополнительно создают ат
мосферу заинтересованности 
в сохранении отсталого про
изводства.

«Позвольте—не так уж и 
высоки эти заработки, если 
среднемесячная зарплата у 
«кооператоров госсектора» в 
промышленности — 500, а в 
строительстве — 430 руб
лей. И в отличие от «незави
симых кооператоров» они не 
обирают людей, и не полу
чают на этом, как говорят, 
«многие тысячи», — не успо
каивается оппонент.

Но даже эти данные в со
поставлении со средними по 
всем кооперативам — 400

ДЕЛО ПОЛИТИЧЕСКОЙ ВАЖНОСТИ
выгодно вкладывать деньги в 
такую отрасль, как охрана 
природы, которая никакой 
прибыли не дает. Но самое 
печальное в том, что это наб
людается и в позиции руково
дителей и областных ведомств, 
и облисполкома, потому что 
в планы строительства приро
доохранных сооружений вклю
чено гораздо в меньшем объ
еме, чем это предусмотрено 
решениями сессий областного 
Совета предыдущего созыва. 
Если раньше, например, очи
стные сооружения вводились 
в год процентов на 70, то те
перь только на 30. Это поло
жение можно назвать ужа
сающим. И я вижу, что надо 
активно, компетентно и осво- 
божденно этим заниматься. 
Если я раньше работал в про
куратуре области и одновре
менно на общественных нача
лах занимался экологическими 
делами то теперь я правиль
но сделал, что решил занять
ся одним делом. Предусмот
рено возможное освобожде
ние двух других наших това
рищей, членов комиссии по 
экологии. И я надеюсь на то, 
что с участием и помощью 
общественного «зеленого дви
жения» сумеем все-таки убе
дить, доказать, подготовить и 
провести на сессии областно
го Совета такие решения, ко
торые бы помогли нам решать 
экологические вопросы.

Кроме того, меня подзадо
рила принять такое решение 
позиция по отношению к на
родным депутатам, народной 
власти. Это позиция повсеме
стная. Денег у нас на Совет
скую власть нет, когда начи

в 2,8 раза.

рублей, тем более при сред
ней зарплате на госпредприя
тиях — 272 рубля (в т. ч. 
в промышленности — 295, в 
строительстве — 310 руб
лей) впечатляют и, безуслов
но, являются весьма притя
гательным стимулом.

Да, «кооператоры госсек
тора» не обирают людей 
впрямую, но, получая за ту 
же, что и раньше, работу 
больше денег, они объектив
но способствуют усилению 
денежной эмиссии, ослабле
нию рубля и, следовательно, 
наносят материальный ущерб 
населению. Что касается 
«многих тысяч», то у статис
тики нет информации о каж
дом кооператоре индивиду
ально, но в половине неза
висимых кооперативов работ
ники получают в среднем не 
выше, чем в госсекторе. И 
только около 4 процентов 
составляют кооперативы, где 
среднемесячный заработок 
свыше 1000 рублей и менее 
2 процентов с заработной 
платой свыше 1500. И тем не 
менее очевидно, что при ре
ализации Закона о коопера
ции цель — насыщение по
требительского рынка — 
подменилась другой: повыше
нием жизненного уровня ко
операторов. В глазах населе
ния это выглядит как по
лучение незаработанных де
нег и вызывает негативную

нается освобождение депута
тов, говорится, что вот новая 
когорта чиновников, которым 
нужны зарплата и блага. При 
этом забывается то, поче- 
му это делается.

И вот при этом, видя, что 
наша комиссия по экологии 
никакой помощи не получает, 
в качестве опоры этой комис
сии Общество охраны приро

ды как раз и может высту
пить.

Кроме того, я уже два го
да являюсь членом президиу
ма Общества охраны природы 
и успел разобраться в его 
деятельности, и я вижу, что 
потенциальные возможности 
общества, конечно, очень 
большие. Есть определенные 
материальные возможности, 
есть люди, есть возможность 
создания собственных эколо
гических предприятий, кото
рые, с одной стороны, реша
ли бы какие-то задачи, а с 
другой — путем отчислений в 
общество помогали бы разви
вать другие экологические 
программы.

Работа юриста — это ра
бота политика, и наоборот: ра
бота политика — это работа 
юриста. Мы сейчас озадаче
ны идеей создания экологиче
ского информационно-право
вого центра, где как раз будут 
объединены сильные юристы. 
У нас неплохой потенциал. Эта 
задача нам вполне по силам. 
А такая необходимость суще
ствует, ибо правовое государ
ство подразумевает активную 
правовую деятельность, то 
ес’ь грамотное, профессио
нальное отстаивание своих ин
тересов и убеждений.

— Значит, «зеленое движе
ние» — это политика!

— Да. Тот, кто под «зеле
ным движением» понимает 
хождения с флагами, голуб
ками и митинги, тот глубоко 
заблуждается. Уже сейчас 
«зеленое движение» достаточ
но серьезная организация и в 
масштабах области, и в мас
штабах республик, Союза. Это 

оценку всего кооперативного 
движения. Это, в свою оче
редь, провоцирует и антико- 
оперативное законотворчест
во, приводящее, как это ни 
парадоксально, к монополи
зации уже действующих ко
оперативов и извлечению ими 
из этого дополнительной 
сверхприбыли.

ВТ ОЧЕМУ же вновь, в 
м ■ ■ который раз, резуль
тат получили не тот, что за
думывали?».

Сам первоначальный за
мысел, вызвавший к новой 
жизни кооперацию, был в оп
ределенной мере идеалис
тичным, оторванным от ре
альной жизни. Насытить 
пустеющий потребительский 
рынок силами кооператоров, 
фактически одиночек в срав
нении с основной массой тру
дящихся, после того, как с 
этим перестала справляться 
промышленность госсектора, 
организованная общесоюзной 
целевой программой. — бы
ло утопией. Монополия госу
дарства на технику и матери
алы изначально ставила ко
операторов в неравное поло
жение. Но в их руках был 
рычаг борьбы за выживание: 
в условиях дефицита — вы
сокие цены и на этой основе 
высокая заработная плата. 
Рычаг один, но решающий— 
экономический интерес. 
Пользуясь им, кооперативы

политическая организация. 
Потому что она активно 
вмешивается в политические 
процессы. Хотя бы путем вы
движения своих активистов в 
Советы разных уровней. Ну, 
а кроме того, это и, например, 
строительство атомных элек
тростанций: экономично это 
или нет, нужно или не нужно? 
«Зеленое движение» не оста
навливается на том, чтобы 

констатировать: это опасно и 
давайте все разрушим. Оно го
ворит: это неэкономично, это 
часто не нужно, потому что 
есть другие альтернативы. На
пример, проблема энергосбе
режения. Это экономическая 
проблема? Нет. Это проблема 
в том числе и экономическая, 
и нравственная. Да, мы, эко
номя энергию, экономим день
ги, но мы будем экономить и 
ресурсы, а это значит — мы 
будем экономить лес, уголь, 
не рыть котлованы, не выго
нять людей с каких-то терри
торий, не разрушать посев
ные площади. Не строя ги
гантских гидроэлектростан
ций, мы не будем убивать 
людей электромагнитными ко
лебаниями, нездоровой эколо
гической средой. Это так тес
но связано, что нельзя разор
вать экологию и экономику. 
Забота «зеленых» — рацио
нальное природопользова
ние, то есть рациональная 
экономика.

Только коренное переуст
ройство всей нашей системы, 
политическое, экономическое 
и так далее, позволит нам вый
ти из тупика. Когда человек 
будет хозяином на своей зем
ле, он не будет ее уничто
жать. (Опять выход на полити
ку, нравственность).

— Николай Михайлович, мо
жно подумать, что мы семь
десят лет планомерно губили 
природную среду в «одной 
отдельно взятой стране», а 
вокруг — в мире — идеаль
но экологически чистые реки 
и леса, и воздух, и все ©сталь» 
ное. Но ведь и они выруба
ли, и они взрывали., а к ту

еталн отсасывать из госсек
тора квалифицированные тру
довые ресурсы. Попытка ад
министративно перекрыть 
этот отток (через ограничи
тельный перечень на виды 
деятельности) полностью за
делать брешь не могла. Тог
да и начались попытки удер
жать людей, вписав коопера
тивы в структуру госсекто
ра. При этом зарплата в та
ких подконтрольных, «до
машних кооперативах» оказа
лась даже выше, чем у «не
зависимых». а снабжение — 
сбыт и условия труда прак
тически не изменились. «Не
зависимая кооперация» ста
ла терять свои позиции.

«Но кооперация объявля
лась чуть ли не как основ
ной путь к перестройке эко
номики, повышению ее эф
фективности?» — недоуме
ваете вы.

...В современной рыночной 
экономике произошло разви
тие 3 экономических секто
ров — частных предприя
тий. фирм со смешанным ка
питалом и... кооперативов. 
Различна степень их возмож
ностей и эффективности. Ана
лиз кооперативов по дохо
дам. соотношению членов ко
оперативов и наемных рабо
чих показывает, что мы име
ем не только 3-й сектор, но и 
стоим на пороге образования 
Двух первых: частного и сме
шанного. И в этом смысле ко
операция действительно 
прокладывает пути к рыноч
ной экономике.

Предстоящие по про
грамме перехода к рынку 
меры могут поставить «неза
висимые кооперативы» в еше 
более трудное положение, т. к. 
с госсектора будут сняты поч
ти все цепи. А потенциал 
этих двух соперников в рав
ной конкурентной борьбе, 
очевидно, несопоставим.

Б. БАЛАНДИН, 
экономист.

пику почему-то не подошли!
— Да, на Западе тоже дол

гое время варварски относи
лись к природе. И там загу
били реки и перерыли многие 
территории. Хотя, наверное, 
в меньших масштабах, так как 
все это была чья-то собствен
ность и приходилось распла
чиваться. Но они, уничтожив 
свою природу, создали мате
риальное богатство, которое 

потом смогли использовать 
на восстановление этой при
роды. Мы и природу уничто
жили, и богатство не создали. 
Нет у нас денег, чтобы выпра
виться, выжить.

И тем не менее, я убеж
ден, выход есть. Мы можем 
найти путь из тупика — запу
стив в дело интеллектуальный 
потенциал, не повторяя путь 
Запада, не завозя их техноло
гию к себе, не копировать их 
ошибки, то есть не делать 
лишний зигзаг, а идти более 
рациональным путем. Пока 
этого нет. А люди озлоблены 
тем, что они живут плохо, что 
кто-то имеет миллионы, кто- 
то пропивает их в рестора
нах, и я опасаюсь социально
го взрыва в связи с этим. По
чему кто был виноват в этом 
— это пережевывание, а один 
из принципов «зеленого дви
жения»: думать о будущем.

— В этой связи следует, 
наверное, сказать о конкрет
ных целях и задачах общест
ва!

— «Чистая вода», «чистый 
воздух» и национальные пар
ки — вот главные экологиче
ские программы, от реализа
ции которых зависит наше об
щее будущее. Не буду гово
рить обо всем подробно. Хо
телось бы остановиться на но
вых или неожиданных момен
тах.

Разрабатывается свердлов
ский проект Закона об охране 
природы. А также концепция 
положения о зоне чрезвычай
ного экономического бедст
вия. Это делается, кстати, по 
просьбе Бориса Николаевича 
Ельцина, которая была им вы- 

Земля — 
крестьянам!

РОДНИК
ЗА ОГОРОДОМ

О Сергее Осинцеве был на
слышан: и односельчане о нем 
рассказывали, и в соседней 
Галиче добрым словом поми
нали. Трижды я наведывался 
в Большой Таушкан и не за
ставал дома хозяина.

—; На сенокосе.
— Отправился за кормами.
Последняя поездка оказа

лась удачной. Мы осмотрели 
усадьбу, и самое главное в 
ней — бетонную конюшню с 
торчащими над плоской кры
шей железными трубами.

— Это что ж, второй этаж 
хочешь пристроить?

— Хотел, да сейчас другие 
планы появились...

Интересной получилась бе
седа с молодым арендатором.

— Раньше я в здешнем сов
хозе работал. Трактористом. 
А когда организовалось в Тау- 
шкане подсобное хозяйство 
Свердловского турбомоторного 
завода, стал работать в нем. 
А сейчас в совхозе взял на 
откорм 43 свинки, хочу еще 
взять 20 голов. К Новому го
ду сдам. С месяц «перекурю» 
и — снова.

С кормами как? По заявке 
совхоз обеспечивает. И сам 
заготавливаю. Вот три участ
ка еше надо выкосить. Я 
ведь, кроме совхозного скота, 
и свой держу — телку, ове
чек. Отец помогает. И технику 
приобрел — вон, видите, «со
роковка» стоит, трактор Т-40. 
Гусеничный ДТ-75 тоже в лич
ном пользовании. С водой 
здесь плохо. Пробовали сква 
живу пробурить, видно, не на 
то место попали — нет воды. 
А вон столбик и провода на 
нем, там родничок был забоо- 
шенный, мы его расчистили, 
благоустроили — хорошая во
да в нем, светлая и вкусная.

Сейчас Сергей с братом Ген
надием и с другом Александ
ром намерен заняться откор
мом скота в более широких 
масштабах. Семьи согласились 
переехать в Большой Таушкан. 
Геннадий с соседом договори
лся, пока в его доме поживут.

— За зиму лесу припасем. 
Брус напилим, — излагает 
свои планы Сергей, — и бу
дем строить трехквартирный 
дом. Там же начнем соору
жать свинарник примерно] на 
200 толов. Забойный цех будет 
свой, место уже присмотрели. 
Строители? Бригада есть на
дежная, и сами в стороне не 
останемся.

Бьет за огородом Сергея 
светлый родничок, расчищен
ный его руками. И доброе на
чинание тоже пробивает себе 
дорогу в наполовину запусте
лом поселении. Может, и дру
гие последуют его примеру — 
и станет понемногу оживать 
когда-то многолюдный и шум
ный Большой Таушкан.

М. ДЕМИН.
Сухоложский район.

елвзана при встрече с нами.
Такое положение предусмат

ривает, скажем, освобождение 
от льготного налогообложения 
тех предприятий, у которых 
очень бедственное экологиче
ское положение. Казалось бы, 
наоборот, надо их штрафовать, 
предъявлять санкции и так 
далее, но по здравому раз
мышлению ясно, что они дол
жны иметь реальные возмож

ности, деньги для того, чтобы 
строить очистные сооружения. 
Не их вина, что они нещадно 
эксплуатировались, что извет
шало оборудование, что уста
рели технологии. Далее пре
дусмотрено право области ос
тавлять у себя еще 20 процен
тов дохода. На эти деньги 
область смогла бы заказать 
современные разработки, тех
нологии, оборудование и ре
шить задачу, скажем, перера
ботки отходов, которые у нас 
горами вокруг всех городов и 
в самих городах.

И третий и, пожалуй, один 
из основных пунктов, это сво
бодный выход за границу, что
бы можно было приобрести 
технологии, заключить догово- 
о«»», создать совместные пред
приятия. Решение этих проб
лем зависит от того, будут ли 
у Советов деньги. А это уже 
вопрос политический. Значит, 
общество должно стремиться 
к тому, чтобы политическими 
средствами решать проблемы 
власти, денег. Без решения 
этих вопросов вся деятель
ность общественности не име
ет никакого смысла.

— То есть мы вернулись 
почти к самому началу разго
вора. Общество охраны при
роды — организация полити
ческая. А значит, в наше по
литизированное время за ним 
не только большая сила, но и 
большое будущее. Значит, вы
бор, который вы сделали, 
единственно верный и необ
ходимый. Успехов вам, Нико
лай Михайлович, и спасибо за 
интервью.

Интервью взяла 
О. ЗАКОРЮКИНА,
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НА СМЕНУ!
Президент Ирака С. Хусейн 

заявил в воскресенье, что 
иракские войска нанесут удар 
по нефтяным месторождениям 
и нефтеперерабатывающим 
комплексам стран региона и 
по Израилю, в случае если 
Ирак начнет «задыхаться» от 
последствий направленного 
против него эмбарго или под
вергнется нападению со сто
роны США.

Б распространенном агент
ством ИНА коммюнике сов
местного заседания Совета ре
волюционного командования

УДАР
ПО ИЗРАИЛЮ?
Ирака и регионального руко
водства партии БААС под
черкивается, что Багдад «не 
позволит задушить иракский 
народ, не задушив того, кто 
станет причиной этого». 
В коммюнике содержится тре
бование немедленно вывести 
все иностранные войска из 
района Персидского залива.

Первый заместитель премь
ер-министра Ирака Т. Я. Ра
мадан выступил с критикой 
позиции СССР по отношению 
к кризису в Персидском за
ливе. В интервью алжирско
му информационному агент
ству он осудил согласие Со
ветского Союза на экономиче
ские и иные санкции против 
Ирака.

Израиль всегда серьезно 
воспринимает угрозы со сто
роны Ирака, заявил предста
витель премьер-министра А. 
Пазнер. Комментируя ирак
ское заявление о возможном 
ударе по Израилю, Пазнер 
отметил, что это уже не пер
вый раз, когда С. Хусейн вы
ступает с угрозами в адрес 
Израиля. Израиль располага
ет достаточными средствами 
для самообороны, если под
вергнется нападению, под
черкнул ои.

Отвечая на вопрос амери
канской телекомпании Эн-Би-
Си. возможен ли компромисс 
с Ираком на пути поиска ди
пломатических путей реше
ния конфликта, государствен
ный секретарь США Дж. Бей
кер сказал: «Все зависит от 
того, о каком компромиссе 
идет речь. Если это. компро
мисс относительно выполне
ния основополагающей резо
люции Совета Безопасности 
ООН по Ираку, то ответ дол
жен быть только негативный. 
Мы не можем отойти от ре
золюции. принятой ООН и 
одобренной мировым сооб
ществом».

Как сообщил официальный 
представитель Пентагона. в 
настоящее время - у берегов 
Саудовской .Аравии базируют
ся две авианосные ударные 
боевые группы американских 
ВМС. принимающих непосред
ственное участие в операции 
«Дезерт шилл». В непосредст
венной близости от берегов 
этой страны в Красном море 
находится авианосная удар
ная группа, возглавляемая 
авпаноспем «Джон Ф. Кенне
ди». в Аравийском море — 
авианосная ударная группа, 
возглавляемая авианосцем 
«Индепенденс». Кроме того, 
по словам ппедставитоля Пен
тагона. в Апавийском море 
находится 22. а в Персидском 
заливе — 15 американских 
боевых кораблей.

. Предприятие «Иенфунг* пока нельзя отнести к числу круп
ных частных компаний Хошимина, которых здесь на сегодня 
около двухсот. Хо Пан Тхан, хозяин фирмы, начал дело не
давно. Однако, судя по увиденному, оно может вскоре прине
сти ему солидный доход. На сравнительно небольшой — око
ло двух гектаров — площади разместились вольеры и бето
нированные бассейны, многочисленные пруды и участки ис
кусственно созданных зарослей, где живут... обезьяны, птицы, 
крокодилы, змеи и прочая, порой далеко не безобидная и не 
безопасная живность.

РЕМНИ ИЗ УДАВА
О вьетнамской звероферме «Иенфунг»

— Не волнуйтесь, пожа
луйста, — успокаивает меня 
с улыбкой Хо Ван Тхан, ви
дя, как я с опаской вступаю 
на зыбкую с виду дощечку, 
перекинутую через неболь
шой пруд. Там. в воде, явно 
заметно какое-то движение. 
— Это всего-навсего карпы. 
Мы выращиваем их для па
шей кухни. А крокодилы, 
змеи и другие более серьез
ные обитатели моего хозяй
ства живут в специально от
веденных местах.

Уже на другой стороне во
доема Хо Ван Тхан припод
нимает край толстой сетки 
над глубоким бассейном, и я 
вижу, как полутораметровый 
крокодил с аппетит-ом загла
тывает курицу.

— У меня сейчас живет 
примерно сто крокодилов. — 
рассказывает хозяин. — Сот
ни три ядовитых змей, штук 
тридцать взрослых удавов, 
обезьяны и различные взрос
лые птицы. Если к этому до
бавить часть животных и 
птиц, находящихся в нес
кольких питомниках в ок
рестных провинциях, а так
же имеющееся оборудование, 
то мое нынешнее хозяйство 
оценивается примерно в 
5 миллионов долларов.

— В своей жизни я ис
пробовал не одну пр-фес- 
сию, — рассказывает владе
лец «Иенфунг». — В начале 
прошлого года наконец ре
шил организовать вот такую 
«звероферму», и небольшое 
предприятие по производству 
изделий из кож пресмыкаю
щихся. Оборудовал три цеха, 
нанял сотню рабочих. Приг
ласил квалифицированного 
врача, он у меня и за хирур
га, и за фармацевта. Закон

ПОМОЖЕТ АП БОГАТЫЙ ДЯДЮШКА...
Переход к рыночной эконо

мике считается в сегодняшней 
Венгрии делом решенным. Во
прос в том, как скоро и какой 
«кровью» это возможно осу
ществить. Некоторые экономи
сты призывают ускорить про
цесс приватизации с тем, что
бы побыстрее миновать наи
более опасный участок на пу
ти вхождения в структуры за
падноевропейской рыночной 
экономики. Другие же с опас
кой взирают на рифы, появив
шиеся в результате роста ин
фляции и безработицы, паде
ния жизненного уровня насе
ления. Не сбросить со счетов 
и тот факт, что страна задол
жала западным кредиторам 
более 20 миллиардов долла
ров, хотя в нынешнем году все 
же сумела погасить проценты 
по займам за счет собственных 
средств, а не с помощью но
вых кредитов. Кроме того, все 
это сопровождается 8-процент
ным сокращением промышлен
ного производства.

Вот почему богатый запад
ный дядюшка сегодня не слиш- 
ком-то спешит раскошелиться, 
вкладывая средства в венгер
скую промышленность. На не
давнем совещании в Сан-Фран
циско западные банкиры при
шли к выводу, что риск креди
тования Восточной Европы 
нельзя измерить из-за непред
сказуемости тамошних пере
мен. Иными словами, нет га
рантий для вкладываемого ка
питала. К тому же нельзя не 
учитывать, что, даже по са
мым скромным подсчетам, ин
фляция в Венгрии к концу го
да может подскочит* до 30

Поиски Валленберга продолжаются

чив все подготовительные 
работы, с середины прошло
го года выпускаем готовую 
продукцию. Вначале постав
ляли ее только на внутрен
ний рынок, а затем стали 
продавать в Таиланд. Синга
пур, Тайвань и Италию. По
степенно расширяя дело, ста
ли производить лекарствен
ные препараты и бижутерию. 
В этом году, по предвари
тельным подсчетам, за выче
том налогов планируем полу
чить прибыль в несколько 
миллионов долларов.

Образны изделий, находя
щиеся тут же за стеклянной 
витриной в доме хозяина, 
убеждают, что их будут при
обретать самые взыскатель
ные модницы. Изящные дам
ские сумочки из крокодило
вой кожи, портмоне и пояс
ные ремни из питона и уда
ва, широкий ассортимент са
мой разнообразной бижуте
рии...

Прощаясь с гостеприим
ным хозяином, задаю тради
ционный для советских жур
налистов вопрос: были ли у 
пего контакты с советскими 
партнерами? Хо Ван Тхан 
оживился.

— У меня были ваши спе
циалисты из Ташкента, уче
ные-биологи из Киева. Пред
лагали начать сотрудничать. 
Хотя, знаете, мне кажется, 
что наиболее вероятной об
ластью сотрудничества мо
жет стать охрана редких жи
вотных.

На его серьезном лице я 
не заметил ни тени лукав
ства.

А. МОШАТИН.
(ИАН).

Хошимин.

Об иностранных инвестициях в венгерскую экономику
процентов, а число безработ
ных перевалить за 100 тысяч. 
Естественно, следует ожидать 
дальнейшего снижения жиз
ненного уровня населения и 
роста дороговизны. А раз так, 
то никто не может поручиться, 
что не возникнут условия для 
социального взрыва.

Однако нынешнее венгер
ское правительство не сидит 
сложа руки. Появились надеж
ды, что страна сможет выйти 
из кризисного состояния уже 
в ближайшие годы. Взят курс 
на достижение полной конвер
тируемости форинта, чему со
действует либерализация им
порта. Венгерские законода
тели энергично приступили к 
переоценке и изменению юри
дических норм, связывающих 
предпринимателей по рукам. 
Таким образом, государство 
начало постепенно отстранять
ся от управления экономикой. 
Подтверждением служит и соз
дание биржи ценностей, ко
торая может действовать ав
тономно.

Прежде функции планирую
щих органов сводились в из
вестной мере к перераспре
делению средств госбюджета, 
что позволяло убыточным 
предприятиям удерживаться на 
плаву. Теперь же роль этих 
органов будет значительно су
жена. А это даст, в свою оче
редь, большую степень свобо
ды частному предприниматель
ству.

Одна из наиболее неотлож
ных и труднейших проблем со

СЫН МИНИСТРА — РОК-ЗВЕЗДА
Рулоф Бота появляется ня публике в стро

гих костюмах, безупречных галстуках и бело
снежных сорочках. Пит Бота — в потертых 
джинсах, майке и с бородой. И все же сход
ство между ними заметить нетрудно, что не
удивительно: министр иностранных дел ЮАР 
и лидер популярной рок-группы из Претории 
«Джекхэммер» — отец и сын. Пит — один из 
четверых детей главы южноафриканской ди
пломатии — мог бы, наверное, пойти по сто
пам отца: престижный университет, карьера 
преуспевающего государственного служащего, 
дипломата или политического деятеля были 
ему вполне доступны. Бота-младший, однако, 
избрал иную стезю — уже шестнадцать лет 
он отдал тяжелом)' року. «Политика •— это 
одни неприятности, — полушутя-полусерьезно 
говорит он. — «Джокхэммер» не поет поли
тических песен. Наши темы — женщины, вис
ки, поезда — все, что угодно, кроме полити
ки». А о том, в каком стиле играют Пит и его 
группа, говорит уже ее 'название: «Джекхэм- 
мср» в переводе -— «Отбойный молоток». Путь 
Пита Боты в рок-музыке складывался непро
сто. Он пел в разных группах, некоторое вре
мя жил и без особого успеха выступал в Со
единенных Штатах, где быть сыном южноаф
риканского министра мало, чтобы пробиться 
на вершину. Четыре года назад Пит сколотил

собственную команду, выступавшую по моло
дежным клубам Претории. За признание 
«Джекхэммеру» пришлось бороться, играя на 
бесчисленных «тусовках», зачастую без выход
ных. «Музыка помогала мне держаться на 
плаву и не сдаваться, — рассказывает Бота в 
интервью йоханнесбургской газете «Стар» — 
Мне нравится иметь свою группу и чувство
вать. что я сам себе хозяин».

Счастливый случай свел Пита с продюсером 
Антоном Гузеном, в недавнем прошлом тоже 
известным в ЮАР рок-музыкантом. Результа
том их содружества стал диск «Джудас Чэп- 
тер» (его название можно перевести как «Те
ма Иуды» или как «Орлей Пулы»), который 
вот-вот должен выйти в Южной Африке. Юж
ноафриканский рок — явление в мировой му
зыке пока малоизвестное, прежде всего из-за 
международной изоляции, в которой долгое, 
время" находилась культура этой страны. Тем 
не менее, как считают специалисты, талантли
вых музыкантов в Южной Африке немало. Это 
подтверждает хотя бы успех Джонни Клегга 
и его группы «Савука», сумевших за послед
ние голы" прорваться ня мировую сцену и 
стать там настоящими .звездами.

Б. БОГДАНОВ, 
корр. ТАСС.

Мапуту.

ЭТО РАЗНОЦВЕТНАЯ МЕКСИКА
Вполне возможно, что в недалеком будущем Мексика станет 

производителем дирижаблей. Летательный аппарат, напомина
ющий по виду пресловутый НЛО, уже прошел испытания в 
мексиканском небе.

Диаметр дирижабля — тридцать метров. Он может перево
зить до 50 пассажиров со скоростью 80 километров в час. 
Грузоподъемность аппарата — до 60 тонн.

Создатель этих машин инженер Марио Санчес Рольдан ут- 
вержцает, что топлива, которое затрачивает, скажем, средних 
размеров самолет лишь при взлете, хватает дирижаблю на не
прерывное движение в течение 17 дней. Мексиканские «летаю
щие тарелки» пома предполагается использовать для перевоз
ки туристов. ♦ * ♦

В октябре нынешнего года в мексиканской столице вступа
ет в силу «Закон о защите некурящих*. С этого времени на
строго запрещается курить в театрах, кино- и концертных за
лах, медицинских учреждениях, библиотеках, залах ожидания, 
общественном транспорте, служебных помещениях, магазинах, 
банках, школах, детских садах.

Штраф за нарушение нового закона довольно ощутимо бьет 
по карману курильщиков. Это почти 140 тысяч мексиканских 
песо, что составляет почти половину минимальной заработной 
платы. 

♦ * ♦

От двухсот до тысячи долларов стоит катализатор по очист
ке выхлопных газов, который начиная с нынешнего года в 
обязательном порядке должен устанавливаться на все мекси
канские автомобили.

Высокая цена катализатора связана с тем, что при его изго
товления используются платима, палладий, радий. Восстанов
лению он не подлежит, поэтому необходима его замена через 
каждые восемьдесят тысяч километров пробега автомобиля.

Да, чистый воздух стоит дорого, но нуда дороже стоит 
жизнь и здоровье людей.

стоит в том, чтобы без прово
лочек демонтировать государ
ственную собственность. На 
сегодня она составляет 92 про
цента всех средств производ
ства, которые оцениваются в 
2 триллиона форинтов (при
мерно 31 миллиард долларов). 
Как полагают ведущие специа
листы, будущее венгерской 
экономики зависит от успеш
ной приватизации этого капи
тала. Разумеется, при соблю
дении определенных пропор
ций государственной-и частной 
собственности. Но каким об
разом этот огромнейший ка
питал передать в частные ру
ки? Вот здесь мнения резко 
расходятся. Некоторые озабо
чены участившимися случаями 
распродажи национального до
стояния за бесценок, другие 
в процессе приватизации ви
дят средство, с помощью ко
торого бывшая элита пытается 
сласти свои позиции. И опасе
ния эти, как показывают фак
ты, далеко не беспочвенны.

Например, руководители Оз- 
дского металлургического ком
бината учредили по договору 
с зарубежными партнерами 
совместное предприятие, ус
тавный капитал которого со
ставил всего лишь несколько 
миллионов форинтов. Но взяв 
таким способом в аренду все 
предприятие, эти руководите
ли получили возможность кон
тролировать государственное 
имущество в несколько мил
лиардов форинтов.

Хорошо известны и другие 

скандальные случаи, когда ак
ции некоторых предприятий 
скупаются их руководителями 
за бесценок. Такая же карти
на наблюдается и в сельском 
хозяйстве. Здесь некоторые 
недобросовестные председате
ли кооперативов начали рас
продавать едва не задарма 
среди своих родственников и 
знакомых наиболее плодород
ные участки земли. Не говоря 
уже о том, что многие пост
роили для себя на обществен
ные деньги шикарные виллы, 
которые оцениваются в не
сколько миллионов форинтов.

И все-таки основные надеж
ды возлагаются на зарубеж
ный капитал. Ибо венгерские 
граждане сегодня еще не рас
полагают значительными сред
ствами, чтобы осуществлять 
крупное предпринимательство. 
Их усилия в основном ограни
чиваются пока что мелким 
бизнесом.' Вот' почему иност
ранные инвестиции играют в 
венгерской перестройке опре
деляющую роль. Совместные 
предприятия ныне получили 
весьма широкие льготы. На
пример, в некоторых случаях 
они на несколько лет пол
ностью освобождаются от уп
латы налогов, да и позже с 
них будет взиматься только 
определенный процент нало
гов. Иностранные инвеститоры 
могут свободно вывозить из 
страны свою долю прибыли в 
конвертируемой валюте.

Ныне в Венгрии действуют 
свыше 1000 совместных пред-

МОСКВА. В шведском по
сольстве состоялась пресс- 
конференция членов между
народной комиссии по вы
яснению судьбы Рауля Вал
ленберга, шведского дипло
мата, спасшего от гитлеров
ских концлагерей тысячи 
венгерских евреев, в янва
ре 1945 года арестованного 
органами СМЕРШ в осво
божденном Будапеште и ис
чезнувшего в тюрьмах осо
бого назначения НКВД.

Подлинность рапорта на
чальника санчасти Лубян
ской тюрьмы о смерти Вал
ленберга от сердечного при
ступа в 1947 году вызвала 
подозрения у многих людей, 
занимавшихся делом про
павшего шведского дипло
мата.

В конце августа 1990 года 
эта ксмиссия с разрешения 
руководства МВД работала 
во Владимире, изучая до
кументы здешней тюрьмы 
особого назначения. В сооб
щении для печати, огла
шенном на пресс-конферен
ции, посвященной итогам 
этого этапа расследования, 
международная комиссия 
делает вывод, что Р. Вал
ленберг мог находиться во 
Владимирской тюрьме в 
40-50 годы; с сожалением 
констатирует, что советская 
сторона (прежде всего КГБ 
СССР) не предоставила ко
миссии все документы, спо
собные пролить свет на 
судьбу Р. Валленберга.

НА СНИМКЕ; член между
народной комиссии Арсений 
Рогинский (общество «Мемо
риал»).

(Фотохроника ТАСС).

Калейдоскоп 

Акулу... в ^объятиях ь девушки увидели 
нынешним летом жители и гости Берлина, 
где в центре города проходили представле
ния известного шоу из Флориды (США). В 
бассейне объемом 30.000 литров находились

7 приводящих в трепет одним своим видом 
морских красавиц. В завершение их 20-ми
нутного * выступления* к ним присоединя
лись отважная пловчиха.

Фото АДН—ТАСС.

приятий, а общая величина 
вложенного в экономику стра
ны иностранного капитала до
стигла уже одного миллиарда 
долларов. Правда, пока это 
небольшие предприятия, пред
почитающие сферу торговли, 
туризма, гостиничного дела, 
где вложенные деньги дают 
наибольшую и быструю при
быль. Их фондовый капитал, 
как правило, составляет не
сколько десятков тысяч долла
ров. Тем не менее появились 
и крупные фирмы-инвеститоры, 
прежде всего в местной бан
ковской системе. Так, «Сити- 
банк Будапешт» на 80 процен
тов находится в собственности 
нью-йоркского «Сити-банка». 
Впрочем, в стране действует 
немало аналогичных совмест
ных банков, в которых прева
лирует капитал иностранных 
партнеров. В Венгрии откры
лись представительства таких 
крупнейших концернов и фирм, 
как «Дженерал моторе», «Дже- 
нерал электрик», «Форд», 
«Шелл», «Филипс».

Довольно значительным со
вместным предпринимательст
вом является недавно создан
ная венгеро-японская фирма 
«Судзуки». В скором времени 
в расположенном на северо- 
востоке страны городе Эстер
гоме начнет действовать завод 
по сборке японских легковых 
автомобилей марки «Судзуки 
свифт».

Иностранный капитал быст
рыми темпами проникает не 
только в легкую, но и в тяже
лую промышленность. Появил
ся он и в сельском хозяйстве

БОМБУ ОБНАРУЖИЛА
СОБАКА

Чехословацкие кинологи за работой
На залитой жарким полу

денным солнцем лужайке 
стояла голубая «Шкода», ис
точавшая запахи резины, пе
регретого масла, бензина. 
Этот букет явно мешал рабо
тать рослой немецкой овчар
ке. Бояру пришлось несколь
ко раз обследовать вентиля
ционные решетки, пройтись 
нреом по периметру дверных 
щелей, заглянуть под днище 
автомобиля. Наконец он уве
ренно улегся у передней 
правой двери. Проводник со
баки поднял руку: закладка 
обнаружена! Открыли дверь 
и под сиденьем действитель
но нашли небольшой сверток 
в черной пластиковой обо
лочке. В ней — нечто похо
жее на плитку красного пла
стилина — печально извест
ную во всем мире пластико
вую взрывчатку семтекс. 
Найденного количества впол
не хватило бы. чтобы «Шко
да» взлетела на воздух.

Семтекс, активно исполь
зуемый террористами, назы
вают убийцей - невидимкой. 
Его практически невозможно 
обнаружить никакими детек
торами. Это наглядно под
твердил еще один экспери
мент со «Шкодой». Тут же за
кладку в том же .месте пыта
лись найти с помощью но
вейшего детектора американ
ского производства, работа
ющего на принципе «обоня
ния». Запах семтекса на
столько слабый, что элект
ронный «нос» не учуял опас
ности. (Кстати говоря, цена 
этого прибора, используемо
го в разных странах погра
ничниками и таможенника
ми, около 50 тысяч долла
ров).

Использовать собак для 
поиска взрывчатки пытались 
давно, но безуспешно. Этот 
способ уже считался беспер
спективным, но тем не менее 
чехословацкие кинологи ре 
шили попробовать еще раз. 
Обучение собак началось 
около четырех месяцев на
зад, вскоре после того, как 
президент страны В. Гавел 
официально признал, что в 
прошлом Чехословакия в 

страны. Все это способствует 
выполнению уже начавшейся 
программы приватизации, в 
результате чего значительная 
часть государственной собст
венности перейдет в частные 
руки.

И все-таки, как здесь пола
гают, западный капитал устре
мился в Венгрию с дальним 
прицелом, хотя и с некоторой 
осторожностью. Дело з том, 
что эта маленькая восточно
европейская страна в силу гео
графических и экономических 
условий может сыграть роль 
связующего моста между Вос
током и Западом. Наиболее 
дальновидные специалисты 
предсказывают, что всего че
рез несколько лет Советский 
Союз непременно минует ны
нешнее кризисное состояние, 
и его экономика начнет раз
виваться весьма бурными тем
пами. И тогда фирмы, осевшие 
ныне в Будапеште, получат бо
лее естественный и свободный 
доступ на советский рынок. Но 
ведь для серьезного пред
принимателя всегда важно не 
упустить своего «звездного ча
са» и обогнать ближайшего 
конкурента. Именно с по
мощью традиционных совет
ско-венгерских связей в не
далеком будущем предпола
гается осуществлять инвести
ции западного капитала в со
ветскую экономику. Специали
сты предсказывают, что этот 
«экономический ренессанс» 
уже не за горами. Во всяком 
случае, развивая смешанную 
банковскую систему, Венгрия 
хотела бы со временем пре
тендовать в своем регионе на 
роль второй Швейцарии.

Будапешт.

Ю. БАРАНОВ.
(ИАН).

значительных количествах 
продавала семтекс за грани
цу. Работа кинологов, конеч
но же, велась не только по 
соображениям моральной от
ветственности, но и потому, 
что в последние месяцы кри
миногенная обстановка в 
стране резко ухудшилась. 
- частились случаи аноним
ных звонков с информацией 
о якобы готовящихся взры
вах, и дело, к сожалению, не 
всегда ограничивалось пус
тыми угрозами. Прогремели 
взрывы в самом центре Пра
ги — на 'Староместской пло
щади, на одном из людных 
городских пляжей.

Кинологи, работающие на 
базе учебного центра поли
ции под городом Ческе-Буде- 
ёвице, успешно справились с 
поставленной задачей. Их 
первый «выпуск» — четыре 
овчарки •— уверенно проде
монстрировали свое мастер
ство большой группе журна
листов. Не смущаясь много
численных теле- и фотока
мер, собаки отыскивали 
взрывчатку, спрятанную в 
стенах домов, в багажных 
сумках, карманах «пассажи
ров». Один из журналистов 
попросил усложнить экспери
мент: подержав в руке 
взрывчатку, он встал в ко
лонну контролируемых, но 
его ладонь сразу привлекла 
внимание пса.

— Собаки — миноискате
ли, — считает министр вну
тренних дел Чешской Рес
публики Т. Градилек, — мо
гут стать эффективными по
мощниками полиции не толь
ко в поисках установленных 
мин, но и тайных складов 
взрывчатки. Один такой тай
ник уже был обнаружен в 
Северной Чехии. В ближай
шее время подготовка подоб
ных собак будет значительно 
расширена. Наш метод явля
ется пока коммерческой тай
ной, но мы готовы к актив
ному международному сот
рудничеству в этой области.

Н. ГОРЛОВ.
(ИАН).

Ческе-Будеёвнце.

шахматный

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Ваш прогноз?
Единоборство двух «К» — 

Каспарова и Карпова — 
продолжается! Между ними 
начинается новый (пятый по 
счету!) матч. Видимо, этому 
рад и сам чемпион мира. 
В недавнем интервью он ска
зал, что особенно хотел бы 
еще раз сыграть матч с Кар
повым (чтобы более уверен
но победить его?). Еще ра
нее Каспаров утверждал, 
что «корону» он потеряет от 
«руки» более молодого шах
матиста. Но пока на повест
ке дня матч с претендентом, 
который на 12 лет старше 
его.

Итак, «старики» встреча
ются вновь! Их поединок 
разделен на две равные по
ловины. 7 октября матч нач
нется в Нью-Йорке, а после 
двенадцати партий из два
дцати четырех запланиро
ванных продолжится го 
французском городе Лионе, 
где, как заявил мэр этого 
города Мишель Нуар, дол
жен завершиться не позднее 
21 декабря. Мэр Нью-Йорка 
Дэвид Динкинс сообщил 
журналистам, что такое со
стязание будет проводиться 
в США впервые с 1907 г.

Для соперников установ
лено небывалое денежное 
вознаграждение — 4,1 мил
лиона швейцарских франков. 
Победитель матча получит 
62,5 процента всей суммы, 
проигравший — остальное.

Победит в матче тот, кто 
первым наберет 12,5 или 
13 очков, однако чемпиону 
мира для сохранения титула 
достаточно, набрать и 12 оч
ков.

Для знатоков шахмат мы 
объявляем наш «Конкурс 
прогнозов». Предлагаем от
ветить на три вопроса:

1. Кто победит в матче?
2. Сколько побед одержит 

каждый из соперников?
3. Как закончатся первая 

и последняя партии матча?
Последний срок для отве

тов на вопросы — 5 октяб
ря. Все «ясновидцы» б^дет 
отмечены. Писать просим на 
почтовых карточках и толь
ко по этому конкурсу. Сооб
щите, пожалуйста, о себе.

Играют
чемпионы

Шахматные компьютеры 
«охотнее» сражаются с по
добными себе. Между ними 
проводятся даже чемпиона
ты мира. Большой интерес 
представляют партии .между 
машиной и человеком.

Современные компьютеры 
играют в силу кандидата 
в мастера (хотя их «жертва
ми» иногда становятся даже 
мастера и гроссмейстеры), 
находят сложные комбина
ции, анализируют различные 
виды окончаний, решают и 
опровергают задачи. Класс 
игры ЭВМ все время растет.

...И Карпов, и Каспаров 
десятки раз расправлялись с 
шахматными роботами, но 
однажды машине повезло. 
•Это случилось в 1983 году в 
ФПГ — на родине мнкро- 
короля «Мефисто». Сеанс 
на 25 досках проводил чем
пион мира среди людей, а за 
одним из столиков «примос
тился» будущий чемпион ми
ра среди машин

№ 76.

Ход белых (2 очка)
Дебют партии А. Карпов 

— «Мефксто». Здесь белые 
поспешно сделали не тот 
ход, и игра вскоре закончи
лась вничью. А между тем 
в позиции на диаграмме у бе
лых есть несложный выиг
рыш. Как следовало им иг
рать?

Весной 1987 Года другой 
чемпион мира в Цюрихе про
вел сеанс одновременной иг
ры с часами против силь
нейших шахматистов Швей
царии. Там же состоялась и 
его показательная партия с 
компьютером.

№ 77.

Ход белых (2 очка)
Г. Каспаров — компью

тер. Уже через четыре хода 
«железный игрок» Каспаро
ва сдался. Найдите комбина
цию чемпиона мира!
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НА СМЕНУ! rai

Фотоэтюд В. ЯКУБОВА.

«Безопасность дорожного
движения — это жизнь»

Под таким лозунгом государства— члены Ев
ропейской экономической комиссии ООН при
няли решение провести с 1 но 7 октября 1990 
года Неделю безопасности дорожного движе
ния на территориях стран, входящих в регион 
ЕЭК ООН.

Цель этой международной кампании заклю
чается в том, чтобы привлечь внимание госу
дарственных органов, профессиональных и об
щественных организаций к серьезным соци
альным и экономическим последствиям дорож
но-транспортных происшествий |и необходи 
мости принятия эффективных мер. направлен
ных на их сокращение и снижение тяжести 
последствий.

Ежегодно на дорогах европейски.*: стран, 
включая СССР, погибают более 130 тысяч и 
около 2.4 миллиона человек получают серьез
ные телесные повреждения.

В СССР в 1989 году произошло около 320 
тыс. дорожно-транспортных происшествий, в 
которых погибло 58.6 тысячи и ранено 347 ты
сяч человек. На дорогах и улицах погибло 5,6 
сячи и получили ранения 48 тыс. детей и под
ростков. По вине нетрезвых водителей совер
шено каждое пятое, а по вине пешеходов — 
каждое четвертое дорожное происшествие.

Неблагополучная обстановка и на дорогах 
нашей области. Только за 8 месяцев — 4425 
происшествий. 4834 раненых. 538 погибших, из 
них 46 детей.Понятно, что в нашей стране перед участни

ками движения стоят большие и трудноразре
шимые проблемы. Отсюда и постоянный рост 
количества происшествий и тяжести их по
следствий. в отличие от таких стран, как Фин
ляндия. ФРГ. Франция. Великобритания. где 
программно-целевой подход к решению проб- 

. лем безопасности дорожного движения как на 
государственном, так и на местном уровнях 
даЛ положительные результаты: с 1970 года 
количество погибших в Финляндии снизилось 
на 38 процентов. Франции— на 30. ФРГ — 57, 
Англии — 29 процентов.

И тем не менее негоже нам -расписываться 
в' собственном бессилии что-либо предприни
мать в дорожной ситуации и у вас. Госавтоин
спекция области, автотранспортные предприя
тия, средства массовой информации, детские 
сады и школы, другие заинтересованные орга
низации и ведомства активно включились в 
мероприятия Недели. Пресс-конференция с уча
стием руководителей областных. городских, 
районных Советов народных депутатов, показ 
по областному и кабельному телевидению про
грамм, посвященных проблемам безопасности 
дорожного движения, конкурсы, соревнования 
по правилам дорожного движения среди детей, 
демонстрация кинофильмов и т. п. — вот да
леко не полный перечень мероприятий Недели, 
направленных на повышение дисциплины всех 
участников движения.

В. ВОЛОДАРСКАЯ.

...Элегантный отутюженный 
брюнет в круглых очках; в ко- 
«ором не сразу признаешь 
Сильвестра Сталлоне из но
венького боевика «Тэнго и 
Кэш», преграждает путь ги
гантского трайлера и стреляет 
резиновыми пулями в лобовое 
стекло. Ошарашенный «води
ла» жмет на тормоз, и авто
ящер застывает в сантиметре 
от чуть припорошенного пылью 
башмака брюнета, поигрываю
щего браслетами наручни
ков в ожидании вылетающих 
сквозь стекло субчиков.

Классический «запев» голли
вудского боевика, ведущего 
родословную от ковбойского 
вестерна: киномифологичес-
кий герой буквально и зримо 
встает на пути закононегю- 
слушников. Правда, в вестер
не, а позднее и полицейском 
боевике, закон — понятие от
носительное, субъективных тол
кований — «...диапазон» (как 
пелось в одной песенке из 
фильма по ОТенри, постра
давшего, кстати, от плодов 
вестернизации...).

В свое время Никита Михал
ков похожей «визитной кар
точкой» героя жанра эффект
но подавал собственное появ
ление в фильме «Свой среди 
чужих, чужой среди своих», 
помните — жующий яблоко 
субъект останавливает поезд? 
За что и получил ушат попре
ков в «объединении» вестер
на и «голливудизации», т. е. 
покушении на невинность не
порочного советского киноис
кусства. Михалков удачно 
скрестил две киномифологиче- 
ские традиции — американско
го вестерна и советской рев- 
героики, подав этот симбиоз с 
остраненностью романтический 
иронии, и обеспечил долголет
ний успех картины. А теперь 
американский ныне режиссер 
Д. Кончаловский вольно или 
невольно идет по стопам млад
шего брата, создавая полицей
ский боевик для Сталлоне, фи
нансировавшего картину.

На этот раз Сталлоне, пуб
лично раскаявшись в «пропа
ганде насилия» в последних се
риях «Рэмбо»-ф^л-ии и счаст
ливо избегнув (благо, далеко) 
кары нашего закона, преду
смотревшего соответствующую

Видеозал

ДВА ДРУГА, 
СЕСТРА
И ПОДРУГА
статью УК, твердо и непоколе
бимо стоит на страже капита
листической собственности и 
порядка. Он сменил майку 
анархиствующего мстителя на 
респектабельный костюм «де
лового человека»: «чтобы не 
быть похожим на копа» — по
ясняет его персонаж, полицей
ский инспектор Рей Тэнго.

Но сноровки у Рэмбо ему не 
занимать, тем более что Стал
лоне сам изволит шутить над 
этим героем. «Рэмбо — сла
бак...», — цедит Тэнго сквозь 
зубы перед очередной демон
страцией проницательного ума 
сыщика—всаживанием пули в 
потайную канистру с наркоти
ками. Да, хорошая самоирония 
после шутки конкурента — 
Шварценеггера в комедии 
«Близнецы», где тот, увидя рек
ламу бицепсов Рэмбо, показы
вает всему миру собственные 
мускулы, «объемистее» на це
лых десять сантиметров!

В «Тэнго и Кэш» выигрышная 
для мускулатуры майка есть 
только у Курта Рассела — ис
полнителя Роли Кэша, напарни
ка-соперника. Но когда герои 
попадают по ложному обвине
нию в тюрьму, Сталлоне, оста
вив костюмчик у «вертухаев», 
на пару с Расселом лихо де
монстрирует прекрасную физи
ческую подготовку, сражаясь с 
уголовниками. Они прекрасно 
дополняют друг друга — эле
гантный Тэнго и расхристанный 
Кэш, ну совсем как журналис
ты Вунворт и Бернстайн (Р. Ред
форд и Д. Хофман) в картине 
Алана Пакулы «Вся президент
ская рать». Рецепт старый, но 
безотказный...

В обмен на майку, Рассел, 
немного хорохорясь по сюже
ту, пропускает Тэнго-Сталлоне 
вперед. Все-таки — Сталлоне,.. 
Похоже, что и Кончаловский 
испытал похожие чувства и дал 
развиться своему приобретен
ному «голливудскому синдро
му» в полный рост. Еще в 
«Поезде-беглеце» было ощу
щение крепкой профессио
нальной руки режиссера, по
знавшего альфу и омегу аме
риканской киноиндустрии. Если 
в «Первом учителе» Кончалов
ский, как он признавался в 
книге «Парабола замысла», 
«беззастенчиво» пересаживал 
Куросаву на киргизскую почву, 
то здесь мы наблюдаем более 
ступенчатый процесс, но, пожа
луй, менее оригинальный про
дукт. Перелет европейского 
варианта мифологемы «Голли
вуда» (как единого нескончае
мого фильма) с налетом «сов- 
ковости» на землю обетован
ную — собственно в Голли
вуд, — дал неожиданные пло
ды.

Суровая мужская дружба 
Тэнго и Кэша выглядит на
столько стерилизованной, что 
Кэш, симпатизирующий Кэтрин, 
сестре Рея, не решается уха
живать без благословения бра
тишки. Насколько благотворно 
влияние соцреализма: ведь 
братик мог и пулю всадить, 
как, например, герой Эла Па
чино из фильма Брайана де 
Пальмы «Лицо со шрамом», 
который тоже пред/псеждал 
корешка — не приставай к се
стренке!..

А Тэнго, поначалу принявший 
сеанс массажа за нечто совер
шенно непристойное (ах-х?), со

вершенно спокойно может 
продолжать сугубо мужскую 
жизнь, благо что какая-то по
друга ушла от него в первых 
кадрах. Очень все по-нашенс
ки, без всяких там отклонений 
от нормы! И можно без слож
ных проблем бытия показы
вать сказочную жизнь скром
ных суперменов, читающих о 
себе на первых страницах га
зет, — в соответствии с выпа
ренными до кристаллов кано
нами жанра.

Поскольку канализационные 
трубы Кончаловский уже ис
пользовал в «Поезде-беглеце», 
то остается вентиляция. Но это 
навевает слишком близкие ас
социации, поэтому там ждет 
засада. Остается крыша. 
И друзья прыгают на преду
смотрительно протянутый трос, 
перекидывают ремни (которые 
во всех тюрьмах отбираются) 
и плавно скользят в объятия 
свободы, что «встретит радост
но у входа». А меч, то бишь 
автоматы, им отдают братья 
по оружию.

Но что-то зритель заскучал 
от бесполых химер. Пора вво
дить безотказные джеймс- бон
довские штучки, и герои са
дятся в чудо-автомобиль, соз
данный умельцами из секрет
ной лаборатории ФБР. И начи
ненный чем-то, чего мы так и 
не увидели, кроме компьютера 
и радиостанции с экраном, а 
это не диво, автомобиль 
мчится в логово Перена — 
мышкофила, а по совмести
тельству мафиози. Бронирован
ная машина, однако, настоль
ко неуязвима, что создает вол
шебную ауру-колпак, позволя
ющую безболезненно стрелять 
из открытого окна, засевая 
окрестности трупами. Впрочем, 
я уже начинаю мудрствовать 
лукаво — ведь Кэш прямо при
знается: «Заговоренный, мол, 
я, и все тут...»

Уверен, что такой заговор 
дороже денег, вырученных от 
боевика. Ведь, несмотря на ка
жущуюся стерильность, его 
герои и творцы способны к 
продолжению рода мифологи
ческого...

А. ГАГАРИН, 
кандидат философских 

наук.

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ СССР. 
ВТОРАЯ ЛИГА. БУФЕРНАЯ ЗОНА,

НА МОКРОМ ПОЛЕ
«Уралмаш» (Свердловск) 

— «Звезда» (Пермь) — 1:0 
(0:0).

Мяч на 66-й минуте забил
А. Юшков.

— Эх, забей еще и Юра 
Матвеев... — сокрушался 
совсем йезадоло до конца 
матча коммерческий дирек
тор ФК «Уралмаш» Влади
мир Ставицкий. Да. пожа
луй, не только. Ставицкий с 
досадой вспоминал упущен
ный «девяткой» хозяев в 
конце, первого тайма выгод
нейший момент. Ибо замет
но поправившая свое тур
нирное положение пермская 
«Звезда», пропустив мяч в 
свои ворота, с весьма угро
жающим видом бросилась в 
атаку. Увы, больше рассчи
тывая на отвратительно 
мокрое поле и возможную 
ошибку лучшей в зоне обо
роны «Уралмаша», чем на 
собственное умение (что

очень удивило — ведь по 
забитым мячам гости далеко 
обошли не только «Урал
маш»), этот запоздалый на
тиск не прибавил гостям ни 
очка. А пермяки, по их соб
ственному признанию, очень 
рассчитывали на это.

«Уралмаш» и его много
численные поклонники, ко
торые, несмотря на собачий 
холод, в приличном количест; 
ве собрались на трибунах, 
могут быть довольны. Мяч 
лучшего снайпера команды 
в нынешнем сезоне Алексея 
Юшкова принес поистине 
четыре очка — ведь «Звез
да» была совсем рядом, — 
и продлил лидирующее тур
нирное положение «Уралма
ша» (двадцать игр без пора
жений). Свердловск сделал 
еще один шаг на пути к дол
гожданной первой лиге. Бу
дем ждать продолжения. ■

ю. ОВОДОВ.

ВЫСШИЕ
УЧЕБНЫЕ
ЗАВЕДЕНИЯ

СВЕРДЛОВСКИЙ МЕДИЦИНСКИЙ ИНСТИТУТ
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 

на заочные подготовительные курсы 
для поступления в СЕМИ.

Занятия ведутся по биологии, химии, физике, русскому 
языку и литературе.

Для зачисления на курсы необходимо выслать заказным 
(но не ценным) письмом следующие документы: заявление 
с указанием курса (предмета) и полного домашнего адре
са. квитанцию об уплате обучения. Эти документы высы

лаются по адресу: 620149, Свердловск, ул. Начдива Онуф- 
риева. 20а, учебно-консультационный пункт (УКП) медин
ститута.

При поступлении указанных документов в УКП СГМИ 
высылаются методические указания, учебный план и мето
дические пособия с контрольными заданиями. В процессе 
обучения оказывается методическая помощь и даются пись
менные консультации.

Стоимость обучения но одному из перечисленных . пред
метов — 48 рублей. Плату за обучение, следует выслать 
почтовым переводом по адресу: 620014. Свердловск, Ле
нинское отделение Жилсоцбанка, расчетный счет Лё 461222, 
НПМИК «ВИТА». Личное посещение УКП необязательно. 
После рассылки контрольных работ деньги не возвращают
ся.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АРХИТЕКТУРНЫЙ ИНСТИТУТ

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ СЛУШАТЕЛЕЙ 
на курсы архитектурно-художественной 

подготовки.
Формы обучения: очная вечерняя, заочная.
Занятия курсов проводятся в период с октяб

ря 1990 г. по июнь 1991 г.
Слушатели обучаются по программам архитек

турно-художественных дисциплин, а также про
ходят подготовку к вступительным экзаменам в 
институт.

Обучение платное: по вечерней-очной фор
ме — '150 рублей, по заочной форме — 70 руб
лей.

Деньги перечислять в любом почтовом отде
лении на счет № 141012 Кировского отделения 
Жилсоцбанка г. Свердловска.

Поступающие на заочную форму высылают за
явление на имя ректора и квитанцию почтового 
перевода в адрес института.

Прием заявлений на вечернюю форму еже
дневно, кроме субботы и воскресенья, в здании 
института (комн. 210).

Организационное собрание — 8 октября в ин
ституте в 18 часов на кафедре рисунка.

Адрес: 620219, г. Свердловск, ГСП-1089, ул.
Карла Либкнехта, 23.

Телефон для справок: 51-80-26.

Возвращаясь к напечатанному

А ХОР ЧИНОВНИКИ НЕ СЛЫШАТ...

Ушу для всех!
23 сентября в Свердловске проходило первенство области по 

ушу. Победители — Осинцев, Токписев, Каран, Антонова, Куш
манов — отправляются в Ижевск на региональные соревнования, 
которые начнутся 28 сентября.

Обязательная программа соревнований включала выступления 
участников в-стилях чан цюань («длинный кулак»), паи цюань 
(«южный кулак»), технику дао («кривой меч»), цзянь («пря
мой меч»), владение копьем и посохом, внутренний стиль таи 
дзи цюань («энергетика»). Особый интерес вызвали «дуй лянь»— 
поединки и подражательные стили («пьяный кулак», «обезьяна», 
«тигр», «журавль»).

Популярность ушу растет очень быстро, за последний год, по 
данным областной федерации, число поклонников ушу в Сверд
ловске возросло с 10 до 12 тысяч. Возраст — от 7 до 65 лет. 
Свердловская областная федерация ушу, первая в СССР, суще
ствует уже три года, региональная федерация — два с полови
ной гола. С ее председателем. В. В. ЗИНЬКОВИЧЕМ, коррес
пондент «НС» побеседовал после соревнований.

— Василий Вячеславович, наверное, о всех вы сказать нс мо
жете. но — за себя: почему ваш выбор в пользу ушу?

— Мне кажется, это самый идеальный спорт. Я занимался 
примерно 20 видами, нельзя сказать, что неудачно: по шести — 
кандидат в мастера спорта. Но лучше.ушу — не знаю. Человек 
у нас развивается всесторонне, не случайно половина президиу
ма федерации — кандидаты, наук. Ушу открывает огромные пси
хические возможности, дает энергетическую подготовку. В любом 
возрасте человек находит здесь что-то свое — оздоровительное, 
военно прикладное, спортивно-техническое направление. Дмитрий 
Николаевич Волынский, например, стал заниматься в возрасте 
40 лет, сейчас — чемпион России. Л десятилетняя Надежда Слю- 
саренко на первенство России была допущена в виде исключе
ния (минимальный возраст был — 17 лет) — и тоже стала чем
пионом!

УРАЛЬСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
им. С. М. КИРОВА

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на 8-месячные вечерние, воскресные н заочные 

подготовительные курсы.
На курсы принимаются лица со средним образованием, 

учащиеся 11-х классов, выпускных курсов техникумов и 
профтехучилищ.

Занятия на курсах проводятся по математике, физике 
(химии), русскому языку и литературе, на вечерних кур
сах три раза в неделю по 4 часа с 19 Ч. 05 м., иа воскрес
ных — по 6 часов с 9 ч. 15 м.

Группы комплектуются по факультетам.
Слушателям заочных курсов высылаются контрольные 

задания, методические указания, рецензируются контроль
ные работы, оказывается методическая помощь.

Учащиеся, успешно выполняющие учебный план, сдают 
досрочно вступительные письменные экзамены по матема
тике, русскому языку и литературе на факультеты инсти
тута (кроме инженерно-экономического) в мае 1991 года.

Начало занятий — 14 октября.
Плата за обучение 40 рублей, на воскресных курсах —. 

35 рублей высылается почтовым переводом по адресу: 
620151, Свердловск, Кировское отделение Жилсопбанка. 
расчетный счет № 141410, УПИ, подготовительные курсы.

Заявление, квитанцию, одну' фотокарточку (3x4 см) 
представить в комнату № 203 физико-технического факуль
тета.

Заочники заявление и квитанцию высылают по..адресу: 
620002, Свердловск, УПИ, подготовительные курсы.

Телефон 44-84-55.

Катарачский народный 
фольклорный хор Талицко
го района хорошо известен 
жителям Свердловской обла
сти как исток Уральского на
родного хора. Дипломант 
Всесоюзного, Всероссийского 
конкурсов, Выставки дости» 
жений народного хозяйства, 
он постоянно выступает на 
праздниках города Сверд
ловска. Газета «На смену!», 
неоднократно публиковапа 
статьи о его. творчестве. Бы
ло и несколько выступлений 
в‘ защиту хора и его руково
дителя Е. Ф. Калуцкого: о 
посягательстве со стороны 
местной власти, притеснении 
семьи Калуцких. Восемь лет 
длится волокита по передаче 
хору фольклорной усадьбы, 
.занятой под жилье. В 198а 
году аккомпаниатору хора 
Н. С. КалуцнОй девять меся
цев не выплачивалась зар
плата и была выплачена 
только порле вмешательства 
областного руководства.

Гонение на семью , Калуц
ких продолжается; нм снова 
за три месяца не выдали 
зарплату. Считаем, что та
кое отношение : к работникам 
культуры бес,человечно.

О затянувшейся волоките 
с передачей ! фольклорной 
усадьбы и конфликте мест
ных руководителей с _ хор
мейстером хора Е, Ф. Калуц- 
ким известно не только рай
кому партии, исполкому рай
онного Совета, но и обкому 
КПСС, облисполкому. Но ни
кому не удалось и не удает
ся убедить ни бывшего ди
ректора совхоза «Южный»

В. И. Шестакова, ни вновь 
назначенного директора В. К. 
Семенчина (именно назна
ченного, вопреки воле рабо
чих), ни председателя ис
полкома Ни жнекатара неко
го Совета С. X. Бутакова в 
том, чтобы изменили свое 
отношение к культуре, осво
бодили фольклорную усадь
бу.

На встречу с певцами хо
ра приезжал председатель 
Талицкого районного Совета 
Б. А. Струин и обещал ока
зать помощь. Затем, в пери
од голодовки хормейстера хо
ра Е. Ф. Калуцкого, в село. 
Беляковский Катарач приез
жала авторитетная комиссия 
облисполкома во главе с 
председателем подкомиссии 
по культуре облсовета А. И. 
Звездиным и начальником 
областного управления куль
туры М. В. Сафроновым.

' Три часа длилась беседа 
с певцами и руководителями 
совхоза и Совета. Сошлись 
на одном мнении: возвратить 
хору фольклорную усадьбу, 
дать квартиру КалуЦким во 
вновь строящемся доме ря
дом с усадьбой. Но комис
сия уехала и все осталось 
по-прежнему. Хуже того, 
председатель Нижйекатарач- 
ского Совета С. X. Бутаков 
собрал сельский сход, вернее, 
своих еДиномышлеийиков, 
настроенных против семьи 
Калуцких (сам на сход не 
явился). У него на все один 
довод, ничем не обоснован
ный: Калуцкие ничего не де
лают, хотят занять пастбище

под фольклорный заповед
ник.

Факты говорят о другом. 
Несмотря на все притесне
ния. хор за последние три 
месяца выступил с концерта
ми девять раз, в том числе 
четыре концерта даны в 
Свердловске. При подготов
ке к ним проведено более 
20 репетиций. В период го
лодовки Е. Ф. Калуцкого ре
петиции проводили его жена, 
аккомпаниатор, и А. П. По
годаев, запевала хора.

В мае этого года, за пе
риод отпуска, семьей Калуц
ких с помощью учащихся — 
участников хора было выса
жено десять тысяч саженцев 
березы, ели, лиственницы в 
сквере села и вдоль асфаль
тированной шоссейной доро
ги. То есть положено начало 
закладке фольклорного запо
ведника, который войдет в 
национальный парк района.

Уже сейчас в хоре более 
20 человек молодежи от 10 
до 16 лет. В 1994 году хор 
отмечает 50-летний юбилей. 
К этой дате планируется 
вдвое увеличить молодежную

группу хора. Это значит. — 
полностью передать в руки 
молодого поколения катарач- 
ские народные традиции. Это 
можно сделать сейчас, пока 
живы и могут петь 65.— 
70-летние ветераны хора. 
К юбилею в основном плани
руется заложить фольклор
ный заповедник, оборудовать 
природный летний театр под 
открытым небом, возродить 
народные праздники и свадь
бы. Много у хора и других 
творческих задумок. Лишь 
руководители совхоза. «Юж
ный» и Нижнекатарачского 
сельского Совета, руководст
во района равнодушно отно
сятся к благородным целям, 
к разумным начинаниям эн
тузиастов народного творче
ства. Сколько же еще будет 
находиться культура под са
погом чиновников?

Н. БЕКЕТОВ, 
народный депутат 

районного Совета, 
член Союза 

журналистов СССР.
Певцы хора села Беляков- 

скин Катарач.
(Всего 13 подписей).

ОТ РЕДАКЦИИ: это четвертая публикация за последние 
три месяца о проблемах катарачского народного хора и фоль
клорно-этнографической лаборатории «Высокое». Три из них 
были подготовлены в редакции «На смену!», а настоящая — 
отклик из Талицкого района.

Изменилось ли что-нибудь за этот период? Получена под
держка Уральского отделения АН СССР, творческих союзов, 
обещана помощь председателя исполкома областного Совета 
Э, Э. Росселя. Но. как сообщил директор лаборатории «Вы
сокое» Е. Ф. Кошикин, практических результатов пока нет.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

Дежурный по номеру 

В, Вохмин.

Время подписи « печать—20.00.

Адрес редакции: 
620219
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13, 
Дом печати, 1 2-й этаж, 
Редакция газеты 
«На смену!».

— Талант?
— И школа хорошая. На неделе в Свердловск приезжала ки

тайская делегация, в ней оказались специалисты по ушу. Их мне 
нис о наших спортсменах очень высокое, мы лаже получили 
приглашение в Китай для показательных выступлений.

— Появление ушу в нашей жизни совпало с увлечениями ка
рате, айкидо и другими восточными единоборствами. Видимо, 
можно как-то сравнивать?

— Ушу — источник многих единоборств, в том числе и кара
тэ. Но, на мой взгляд, ушу шире, сложнее, зрелищнее: 18 видов 
соревновательных программ, больше. 500 стилей, 1000 видов ору
жия. Я был в свое время старшим тренером сборной области по 
каратэ, приходилось немало работать. Но... с чем бы сравнить...— 
все равно как вместо высшей математики решать арифметиче
ские примеры.

— Где есть секции ушу?
— Их множество — в спорткомплексах, при школах, на пред

приятиях. Но бывает так — человек полгода отзанимался, от
крывает секцию, набирает учеников. Нас это волнует по трем 
причинам —• люди будут думать, что то. что им показывают, и 
есть ушу. Во-вторых, броски, удары, болевые — есть опасность 
травмировать людей. И, в-третьих, важно нс только обучение, по 
и воспитание.

— Но секция, если она под эгидой федерации, надежна во 
всех отношениях?

■— Конечно. Плохой тренер у нас нс получит аттестации.

Беседовал Г. КОРОБЕЙНИКОВ.!

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. Луначарского

Сегодня ТУРАНДОТ
28-IX ВЕЧЕР

ОДНОАКТНЫХ БАЛЕТОВ

КИНОКОНЦЕРНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Иронический детектив
«ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ»,

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня и 28-IX ТАНГО

остросюжетный боевик 
• КАТАЛА».

Сеансы: il, 15. 19.

Наши телефоны: 
приемная 51-28-61 
зам. редактора 51-38-75 
ответ, секретарь $8-95-48 
ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
• секретариат 56-37-28, 56-17-12 
• экономики $8-92-41. $8-96-11 
• репортерская группа

$6-17-71, 56-17-70, 56 17-51 
• культуры 51-10-66

УРАЛЬСКИЙ ЛЕСОТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
ПРОВОДИТ ПРИЕМ 

на девятимесячные вечерние и дневные воскресные 
подготовительные курсы.

Занятия проводятся по математике, физике, химии, рус
скому языку и литературе в здании химико-технологтче- 
ского факультета по адресу: пр. Ленина, 79.

Плату за обучение (38 рублей за вечерние и 30 руб, за 
дневные воскресные) можно перечислить в любом почто
вом отделении в Кировское отделение Жилсоцбанка 
Свердловска на расчетный счет № 141025.

Квитанция об уплате денег и заявление принимаются 
ежедневно с 9 до 18 часов, в субботу — с 9 до 14 часов 
по адресу: Сибирский тракт, 37, главный корпус, прием
ная комиссия.

Справки по телефону 24-23177.

УРАЛЬСКАЯ ШКОЛА МЕНЕДЖЕРОВ
ОБЪЯВЛЯЕТ

ЕЖЕМЕСЯЧНЫЙ НАБОР СЛУШАТЕЛЕЙ 
на 1990—1991 гг.

Спешите изучить язык бизнеса — 
это ваш успех в предпринимательской 

деятельности.
Лучшие в стране специалисты подготовят вас к работе 

в условиях рыночных отношений. Углубленно изучаются 
внешнеэкономическая деятельность маркетинг, арендные 
отношения и другие виды деятельности Вас ознакомят с 
юридическими основами бизнеса, психологией делового об
щения. помогут освоить персональный компьютер

После окончания выдается диплом общесоюзного образ
ца.

Обучение с отрывом от производства по 200 часовой про
грамме. Срок — один месяц. Начало занятий 1-го потока — 
1 октября.

По предложению заказчика могут быть рассмотрены другие варианты обучения.
Стоимость 1 часа обучения слушателя — 10 рублей.
Иногородним бронируется гостиница.
Окончившим школу предлагается обучение иностранному 

языку с последующей стажировкой на инофирме
Адрес; 620219, Свердловск, ул. Академика Бардина. 28, 

областной Дом науки и техники, комн. 200. Справки по те
лефону: 28-83-64.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Камышовый 

рай.
СОВКИНО — Последняя 

императрица. Девушка ино
странна ищет учителя ушу.

САЛЮТ — Голубая лагу
на. ВИДЕОЗАЛ — Зубасти- 
ни-Н.

ТЕМП — Шина —королева 
джунглей. ВИДЕОЗАЛ 
Пропасть. Преступление на 
почве страсти.

МИР — Кокон.

ПОГОДА
28—29 сентября по . облас

ти ожидается облачная по
годи. небольшие дожди, ве
тер западный. 5—Ю метров 
в секунду. Температура воз
духа. ночью плюс 3 —8. 
днем 5—Ю градусов тепла, 
28 сентября на юге области 
до 15 градусов тепла.

• комсомольской жизни и 
молодежных проблем 51-60-84

е спорта и военно-патриоти
ческого воспитания 58-92-37. 
$1-39-09
• писем $6-91-23, 56-17-50
ф ФМИ «На смену|п, «Ин- 

форс» 56-91-16
Ô Отдел рекламы и объяв

лений издательства 56-91-34

Цена подписки на 1991 год 12 руб, 80 коп.
Г азета выходит 250 раз в году, ежедневно, 

кроме воскресенья « понедельника Печать 
высокая. Объем 2 и. л. 1ир»А 185 гыс. экз. 
Типография "зд-ва «Уральский рабочий» 
620219, Свердловск, пр. Ленина. 49
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